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«Свободная Грузия» - в самолетах авиакомпании «аирзена - грузинские авиалинии»

Н о в о с т и
Грузия не намерена размещать

американские базы

Ратификация в парламенте грузино-американского соглаше-
ния в оборонной сфере, предполагающее предоставление аме-
риканским военным льгот на грузинской территории, вовсе не
является предпосылкой к размещению баз США в Грузии, зая-
вил в интервью Прайм-Ньюс секретарь Совета Национальной
безопасности Тедо Джапаридзе.

За 2 месяца
2003 года

Налогообложение доходов
иностранных юридических лиц,
работающих в Грузии
10% 18,961.11 44,863.41
НДС 1,153,000.00 3,148,724.67
Подоходный налог 98,703.52 185,291.08
Налог на имущество 322,485.64 322,485.64
Налог на отчуждение имущества 1,900.00
Налог на экономическую деятельность 239,213.23
Дорожный фонд 328,486.04
Налог на социальные нужды 162,000.00 333,200.00
Таможенный налог 32,152.70 1,198,063.02
Налогообложение начисленных процентов 2,150.23 17,424.23
Налог на рекламу 31,428.00
Местные сборы 14,553.00 15,115.10
Национальная комиссия по
коммуникациям Грузии 109,300.41 220,642.15
Итого: 1,913,306.61 6,086,836.57 лари

В ООО “Магтиком” заняты 414 сотрудников.
ООО “Магтиком” работает по международному стандарту бухгалтерского учета

(GAAP)

 
 

 

ООО «Магтиком» соблюдает в своей деятельности принцип абсолютной про-
зрачности и предоставляет вам информацию о вкладе, внесенном компанией в
экономику Грузии.

В феврале 2003 года этот вклад   ООО «Магтиком»  без  всяких  зачетов составил
1,913,306.61 лари, а за 2003 год (также без всяких зачетов)  –  6,086,836.57 лари.  Из
них:

Февраль
2003 года

Как сказал Джапаридзе, «депутаты, видимо,
недостаточно информированы, им ни в коем слу-
чае нельзя рассматривать данное стандартное
соглашение, заключенное, кстати, Соединенны-
ми Штатами Америки также с правительства-
ми Узбекистана, Киргизии и ряда других стран,
в контексте, как говорят некоторые парламента-
рии, замены «российской оккупации Грузии –
американской». По словам секретаря СНБ, гру-
зино-американское соглашение о сотрудничестве
в оборонной сфере, в первую очередь, направле-

но на создание юридической основы проводимой Соединен-
ными Штатами в Грузии масштабной программы по обуче-
нию и оснащению спецподразделений грузинской армии:
«Более того, если соглашение не будет ратифицировано в
парламенте, это может поставить под угрозу срыва амери-
канскую программу «Обучение и оснащение», и об этом уже
было заявлено послом США в Тбилиси». Он выразил надеж-
ду, что грузинские парламентарии «все же осознают значи-
мость представленного на ратификацию соглашения и при-
мут решение, исходя из государственных интересов».

Переговоры по передаче
Гудаутской базы

В МИД Грузии начались грузино-российские переговоры по
уточнению списка передаваемых миротворцам объектов, суще-
ствующих на военной базе в Гудаута. На переговорах грузинс-
кую сторону представляют руководитель военно-политическо-
го департамента внешнеполитического ведомства Грузии Резо
Бешидзе и эксперты министерства обороны Грузии,  российс-
кую – заместитель главкома Сухопутных войск РФ по мирот-
ворческой деятельности генерал-лейтенант Валерий Евневич.

Как сообщила Интер-Пресс заместитель директора служ-
бы по связям с общественностью МИД Грузии Нато Чикова-
ни, на сегодняшней встрече российская сторона вновь под-
твердила свою готовность, в соответствии со Стамбульским
соглашением ОБСЕ от 1999 года, передать грузинской сторо-
не документацию по Гудаутской военной базе. В свою оче-
редь грузинская сторона в очередной раз заявила о необхо-
димости проведения международного мониторинга и обес-
печения транспарентности процесса.

Послы побывали в Сухуми

В Сухуми с рабочим визитом побывали чрезвычайные и пол-
номочные послы стран-членов «Группы друзей Генерального сек-
ретаря ООН по Грузии», аккредитованные в Тбилиси: посол
Франции в Грузии Мирей Мюссо, посол Великобритании Дебо-
ра Барнс-Джонс, посол Германии Уве Шрамм, посол Российс-
кой Федерации Владимир Чхиквишвили и посол США Ричард
Майлс, сообщает Сакинформи. В беседе с журналистами в
Сухуми Мирей Мюссо выразила «обеспокоенность отсутстви-
ем прогресса в грузино-абхазском переговорном процессе».

Она предложила представителям властей сепаратистов
высказаться относительно предложений, выработанных «Груп-
пой друзей» на встрече в Женеве 19-20 февраля, согласно
которым сторонам предлагается создать три оперативные
группы - по экономическим проблемам, вопросам возвра-
щения беженцев, по политическим вопросам и гарантиям
безопасности. «Послы всех стран, входящих в «Группу дру-
зей», поддерживают рекомендации, выработанные в Жене-
ве. Мы прибыли в Сухуми, чтобы найти мирное решение
конфликта, мы готовы выслушать мнение абхазской сторо-
ны», - сказала госпожа Мюссо. Посол Франции считает, что
«необходимы добрая воля и желание сторон идти на компро-
мисс, мировое же сообщество готово поддержать эти начи-
нания». Агентство «Апсныпресс» приводит слова Мюрей
Мюссо, которая считает, что «причина отсутствия прогресса
в переговорном процессе состоит в том, что различные про-
блемы урегулирования рассматриваются отдельно друг от
друга. По ее словам, «и экономические проблемы, и вопро-
сы возвращения беженцев, и политические вопросы имеют
одинаково важное значение».

Развитие взаимовыгод-
ного сотрудничества двух
стран обсуждали Прези-
дент Грузии Эдуард Шевар-
днадзе и федеральный ми-
нистр внутренних дел Феде-
ративной Республики Гер-
мания Отто Шили на состо-
явшейся четвертого марта
встрече.

От имени властей и на-
рода Федеративной Респуб-
лики гость еще раз выразил
благодарность Президенту
Грузии за личный вклад в
объединение Германии.

Со своей стороны, Эду-
ард Шеварднадзе поблаго-
дарил гостя за оказывае-

ГЕРМАНИЯ ГОТОВА ПРОДОЛЖИТЬ
ТЕСНОЕ И ВЫГОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

мую Германией поддержку,
которую Грузия ежедневно
ощущает с первых же дней
обретения независимости.

 Отто Шили проявил ин-
терес к перспективам вос-
становления «Великого
Шелкового пути» и отметил,
что с этой точки зрения Гру-
зия может выполнить для
Европы очень большую и
необходимую функцию. В
этом же контексте стороны
обсудили вопрос усиления
борьбы с наркобизнесом и
организованной преступно-
стью. Как заявил Отто
Шили, министерства внут-
ренних дел Грузии и Герма-

нии в ближайшем будущем
подготовят два договора,
один из которых касается
совместной борьбы с тер-
роризмом и организован-
ной преступностью, второй
– основных вопросов огра-
ничения нелегальной миг-
рации.

На встрече говорилось и
об углублении отношений
между Федеральным мини-
стерством внутренних дел и
Государственным департа-
ментом по охране Государ-
ственной границы Грузии.

Эдуард Шеварднадзе вы-
разил уверенность, что Фе-
деративная Республика Гер-

мания окажет помощь на-
шей стране в ускорении
процесса интеграции Гру-
зии в европейские структу-
ры, в частности, Евросоюз.

На встрече говорилось
также о перспективах мир-
ного урегулирования конф-
ликта в Абхазии.

«Германия готова про-
должить тесное и выгодное
сотрудничество с Грузией»,
- заявил Отто Шили и выс-
казал уверенность, что Гру-
зия в ближайшем будущем
сможет решить экономи-
ческие проблемы и вопрос
восстановления террито-
риальной целостности, со-
общает Пресс-служба Пре-
зидента Грузии-Сакин-
форми.

* * *
Министр внутренних дел

Германии Отто Шили встре-
тился с министром иност-
ранных дел Грузии Ко-
бой Нарчемашвили. В
беседе с журналистами
Отто Шили заявил, что
вручит Президенту Эду-
арду Шеварднадзе раз-
работанный немецкими
экспертами документ о
реформе Государствен-
ного департамента по
охране Государственной
границы Грузии.

- Я пригласил в Гер-
манию моего грузинс-
кого коллегу, где мы бу-
дем работать над двумя
договорами, один из ко-
торых касается борьбы
с международным тер-
роризмом и организо-
ванной преступностью, вто-
рой – иммиграционных воп-
росов и возвращения гру-
зинских граждан на родину.
У нас очень тесные отноше-
ния с Грузией и, надеюсь, в
ближайшем будущем Гру-

зия станет стабильной и
развитой страной, - заявил
Отто Шили, передает Са-
кинформи.

* * *
Вчера в Правительствен-

ной резиденции в Крцани-
си состоялась встреча ми-
нистра внутренних дел Гер-
мании Отто Шили с предсе-
дателем Государственного
департамента по охране Го-
сударственной границы Гру-
зии генерал-лейтенантом
Валерием Чхеидзе, други-
ми руководителями погра-
ничного ведомства. В ходе
встречи обсуждался ряд
вопросов, связанных с со-
трудничеством Грузии и Гер-
мании.

Пограничная служба Гру-
зии расширяет свои функ-
ции. Согласно решению Со-
вета Европы, принятому в
2002 году в Севилье, погра-

ничные службы стран Евро-
союза переходят на погра-
нично-полицейскую систе-
му работы. В рамках со-
трудничества погранве-
домства стран ЕС будут
обеспечивать безопас-

ность своих государств как
изнутри, так и за их преде-
лами. Реформа Погранич-
ной службы Грузии пройдет
в 2003-2007 годах. Помимо
расширения правоохрани-
тельных функций, она
предполагает переход на
контрактную систему служ-
бы и многое другое.

Федеративная Респуб-
лика Германия в лице сво-
ей Пограничной службы
оказывает Государственно-
му департаменту по охране
Государственной границы
Грузии помощь в осуществ-
лении реформы на практи-
ке.

Выступая на четвертом
Конгрессе полицейских
стран ЕС, состоявшемся в
феврале нынешнего года,
министр внутренних дел
Германии Отто Шили ска-
зал: «Убежден, что побе-

дить криминал, пресечь не-
легальную миграцию,
справиться с организован-
ной преступностью, покон-
чить с международным
терроризмом мы сумеем,
только объединив усилия в
рамках тесного сотрудниче-
ства. Борьба с этими пре-
ступлениями должна начи-
наться на границах – тогда
мы сможем обеспечить бе-
зопасность Европы в це-
лом», сообщает коррес-
пондент «СГ» Наталья ФЕ-
ДОРОВА.

- заявил на состоявшейся третьего марта
встрече с Президентом Грузии Эдуардом
Шеварднадзе руководитель Миссии Меж-
дународного валютного фонда Паоло Ной-
хауз.

Гость ознакомил Эдуарда Шеварднадзе
с итогами проведенной Миссией фонда
работы и отметил, что определенные по-
литические силы как в парламенте, так и
за его пределами противостоят экономи-
ческой политике Правительства Грузии.
«Это касается как вопроса сокращения та-
рифов в энергетике, так и законопроекта о
повышении минимальной зарплаты. Не
менее опасна на данном этапе инициатива
представителей Аджарии о введении сво-
бодной экономической зоны», - заявил Па-
оло Нойхауз. По его же мнению, необходи-

Соединенные Штаты
Америки приветствуют тот
факт, что проект транспор-
тировки природного газа из
месторождения «Шах-Де-
низ» одобрен его коммер-
ческими партнерами и всту-
пает в фазу строительства.
Этот проект охватывает
Южнокавказский газопро-
вод, который будет проло-
жен из Баку в Восточную
Турцию через территорию
Грузии. Утверждение проек-
та – своего рода новая веха
в развитии энергетическо-
го коридора Восток-Запад,
который предусматривает
также нефтепровод «Баку-
Тбилиси-Джейхан». У газо-

«Непродуманные действия некоторых
политических групп создают опасность

будущему экономики Грузии»,
мо сохранить макроэконо-
мическую стабильность и
упростить Налоговый ко-
декс.

Президент Грузии поддер-
жал замечание руководите-
ля Миссии Валютного фон-
да и заявил, что действи-
тельно возникли определен-
ные проблемы в работе с
парламентом. Это вызвано
приближением выборов
парламента и дефицитом
общественного мышления.

- Мы не допустим своево-
лия при решении таких жиз-
ненно важных вопросов, как
минимальная зарплата, та-
рифы на электроэнергию
или введение в Аджарии
свободной экономической
зоны. Я уже выразил свое от-
ношение к этому в традици-
онном радиоинтервью. Счи-
таю, что нужно вести боль-

ше разъяснительной работы среди насе-
ления, которую надлежит систематически
осуществлять или руководителям экономи-
ческой команды или других министерств, -
отметил Эдуард Шеварднадзе и выразил
уверенность, что грузинская сторона луч-
ше подготовится к предстоящей через пять
недель встрече с Миссией фонда.

Паоло Нойхауз выразил благодарность
за теплый прием и отметил, что Миссия
Международного валютного фонда покида-
ет Грузию в ожидании новых встреч: “Уве-
рены: на следующей встрече, которая со-
стоится очень скоро, делегация Грузии по-
радует нас достигнутыми успехами”, - зая-
вил гость.

Пресс-служба Президента Грузии –
Сакинформи

Чиатурским марганцем
заинтересовалась чешская

компания
Четвертого марта Государ-

ственный министр Автандил
Джорбенадзе принял прези-
дента холдинговой компании
Чехии «Желтые воды» Яниче-
ка Отокана. Сфера деятельно-
сти компании «Желтые воды»
– снабжение металлургичес-
ких комбинатов Чехии и Сло-
вакии сырьем. Как заявил
гость, учитывая, что чиатурс-
кий марганец – сырье высоко-
качественное, компания заин-
тересована в сотрудничестве
с грузинскими коллегами.
Яничек Отокан отметил, что
примерно через две недели
после того как чешские экс-
перты изучат сложившееся в
«Чиатурмарганце» положе-
ние, руководство холдинго-

вой компании представит
план конкретного сотрудни-
чества. Возможно, это будет
осуществление реабилитаци-
онной инвестии на грузинс-
ком предприятии. Чешская
сторона заинтересована так-
же в экспорте чиатурского
марганца на рынки Чехии и
Словакии.

Государственный министр
заявил, что в настоящее вре-
мя довольно большой спрос
на чиатурский марганец на
рынках как Украины, так и Рос-
сии. Автандил Джорбенадзе
отметил, что после соответ-
ствующих консультаций воз-
можно принятие желательно-
го для сторон решения, сооб-
щает Сакинформи.

З А Я В Л Е Н И Е
США приветствуют утверждение

проекта «Шах-Дениз»
провода «Шах-Дениз» не-
сколько приоритетов. В те-
чение будущего десятиле-
тия он будет способство-
вать экономическому разви-
тию Азербайджана, а также
развитию энергетической
безопасности Грузии и на-
дежным поставкам конку-
рентоспособного газа на
рынок Турции.

На месторождении «Шах-
Дениз» можно ежегодно
производить 20 миллиардов
кубометров природного
газа. Это может сыграть зна-
чительную роль и в снабже-
нии рынка Юго-Восточной
Европы «голубым» топливом,
сообщает Сакинформи.

Скончался Джаба Иоселиани

Лидер «Мхедриони» и «Всегрузинского союза патрио-
тов» Джаба Иоселиани скончался в пять часов утра чет-
вертого марта. Об этом Прайм-Ньюс сообщили в Централь-
ной клинике имени Кипшидзе Государственного медицин-
ского университета.

На прошлой неделе, в среду вече-
ром Джаба Иоселиани перенес ин-
сульт, в результате чего, на фоне тром-
боза крупного мозгового сосуда, у
него развился инфаркт мозга и отек
мозга. В результате этого возникла не-
обходимость оперативного вмеша-
тельства и ему была проведена двух-
часовая операция. В течение последу-
ющих дней Джаба Иоселиани находил-
ся в отделении реанимации в кома-
тозном состоянии и был подключен к
аппарату искусственного дыхания.



 

 

ВАЖНЕЙШИЙ ПРИНЦИП ЭКОНОМИКИ: «НЕ НАВРЕДИ»
Радиоинтервью Президента Грузии Эдуарда ШЕВАРДНАДЗЕ 3 марта

- Прежде всего, начнем с того, что
третье марта – День матери... По
просьбе журналиста Нато ОНИАНИ с
этой темы начал свое традиционное ра-
диоинтервью по понедельникам Прези-
дент Грузии Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ:

- Поздравляю матерей, бабушек, всю
общественность страны с сегодняшним
днем - Днем матери. Мать – опора Гру-
зии, ее надежда и будущее. Склоняю
голову перед всеми вами, искренне бла-
годарю за то, что мать сделала для Гру-
зии, за то, что делаете вы, особенно за
вклад, который вносите в строительство
завтрашней сильной и единой Грузии. Дай
Бог здоровья, долгих лет жизни, счастья
вашим детям, внукам, правнукам, вашим
супругам. Мое поздравление, разумеет-
ся, касается и будущих матерей. Желаю
всем счастья и радостей.

- На этой неделе запланирована Ваша
встреча с Президентом России Влади-
миром Путиным. Какие вопросы будут
рассматриваться на ней, чем обуслов-
лена необходимость такой встречи?

- Отношения с Президентом России
в последние годы развиваются очень
конструктивно и быстро.

Можно сказать, что совместными
усилиями мы  смогли сформировать оп-
ределенную модель сотрудничества,
которая дает возможность рассматри-
вать и решать самые сложные вопросы.

В основе этих отношений, разумеет-
ся, – доверие и уважение коллеги к кол-
леге.

Поэтому считаю вполне естествен-
ным предложение Президента России
встретиться вновь, поскольку после бе-
седы в Киеве события в регионе харак-
теризуются довольно быстрой динами-
кой.

Основной темой, разумеется, будут
Абхазия и связанная с ней известная ос-
трая проблематика.

Я не ожидаю, что в результате этой
встречи произойдет какое-либо чудо,
сенсационный прорыв, но в целом та-
кие контакты всегда полезны, и я бла-
годарен Президенту Владимиру Пути-
ну за очень нужную инициативу. Грузия
высоко ценит это.

- В ближайшем будущем в Панкис-
ском ущелье начется осуществление
дополнительных спецмероприятий по
сохранению стабильности. Насколько
это мероприятие созвучно требовани-
ям населения?

- Следует подчеркнуть, что главны-
ми целями уже сделанного в Панкис-
ском ущелье были охрана мирного на-
селения и сохранение стабильности в
восточных регионах Грузии - разумеет-
ся, прежде всего в Кахети.

Мы были ответственны перед насе-
лением Кахети, Ахметского и других
районов, мы должны были защитить до-
стоинство, свободу, безопасность и
имущество людей от любых посяга-
тельств.

Следовательно, каким бы трудным и
ответственным ни было осуществле-
ние масштабных операций, мы проде-
лали все необходимые шаги, чтобы
сдержать слово.

Можно сказать, что в прошлом году
в связи с проблематикой Панкиси Гру-
зия пережила опасный момент. Все
предпринятые в этом направлении
шаги исходили из интересов страны.

На этот раз основной задачей явля-
ется сохранение достигнутого. Грузия
не допустит возвращения вооруженных
формирований с территории России –
опять-таки в Панкисское ущелье - и во-
обще на территорию нашей страны.

Сил сдерживания вполне достаточ-
но. Есть и резервы. Операцией руково-
дят на месте ответственные лица вы-
сокого ранга Министерства внутренних
дел, Министерства государственной бе-
зопасности, Министерства обороны, Де-
партамента по охране государственной
границы, внутренних войск. Прежде
всего первые лица - министры.

Мы будет периодически заслушивать
их доклады на заседаниях Совета Наци-
ональной безопасности, а если будет
нужно - и на оперативных совещаниях.

Следовательно, пусть никто не опа-
сается, а кое-кто - не надеется, что Пан-
кисское ущелье вновь станет дестаби-
лизирующим фактором.

- На всемирной арене по-прежнему
проявляют большой интерес к Грузии.
На минувшей неделе в нашей стране
находились представители Европарла-
мента, посетил ее также известный де-
ятель, руководитель проекта «Пере-
ходных демократий» Брюс Джексон. В
ближайшее время в Тбилиси прибудут
члены «тройки» Евросоюза. Ваше отно-
шение к этим процессам?

- Прежде всего мы тщательно гото-
вимся к визиту «тройки» Евросоюза. Это
станет очень важным событием с точки
зрения углубления отношений между
Грузией и Евросоюзом, продолжением
диалога, начатого нами в Брюсселе. И до
этого «тройка» бывала  в Тбилиси, но сей-
час  будут определенные новшества.

Высказанное несколько лет назад
предположение полностью оправда-
лось: интерес Евросоюза к Южному
Кавказу возрастает с каждым днем. Не-
укоснительно расширяется и сфера со-
трудничества и взаимодействия.

Новую реальность подтвердили за-
явления руководителя проекта пере-
ходных демократий Брюса Джексона.
Как вам известно, он - очень влиятель-
ный политический деятель.

И в Европе, и в США с большим вни-
манием ждут его предложений и про-
гнозов.

После встреч в Тбилиси настрой Брю-
са Джексона стал довольно обнадежи-
вающим. У нас была продолжительная
беседа.

Следует учесть его совет максималь-
но использовать оставшееся до пред-
стоящего саммита НАТО время - то есть
восемнадцать месяцев, чтобы предпри-
нять во время его проведения еще один
шаг на пути интеграции с Североатлан-
тическим союзом. Это не означает член-
ства в альянсе, но определенно станет
обязательным шагом по этом пути.

Эти вопросы тесно связаны с пробле-
матикой Абхазии. Приветствую встре-
чи представителей Европарламента в
Тбилиси и Сухуми, поскольку в конеч-
ном счете - как я неоднократно говорил
- мирное и справедливое решение кон-
фликта в Абхазии следует осуществить
в рамках новой евроатлантической ар-
хитектуры и соответствующих систем
безопасности.

Разумеется, здесь я всегда имел - и
имею в виду - также очень важную роль
России.

- На минувшей неделе в парламенте
обсуждался договор между Грузией и
Соединенными Штатами Америки в сфе-
ре военного сотрудничества. Решение
вопроса перенесено на неопределенный
срок. Как Вы относитесь к этому?

- Порой мне непонятна позиция зна-
чительной части парламентариев. За
прошедшие десять лет ни одно госу-
дарство не оказало нашей стране такой
большой помощи, как США - в том чис-
ле в сфере военного строительства, что
является первым условием государ-
ственного суверенитета.

Кроме того, в качестве примера мож-
но привести Программу «Обучение и ос-
нащение», в результате которой в Гру-
зии создается ядро будущей професси-
ональной армии – в соответствии со
стандартами НАТО.

Мы пригласили несколько сотен аме-
риканских инструкторов, которые нахо-
дятся сейчас в Грузии, обратились к Пре-
зиденту, администрации США с
просьбой предпринять этот шаг, что
было нелегко для них в силу некоторых
обстоятельств.

Соединенные Штаты Америки выде-
лили из своего бюджета значительные
средства для осуществления Програм-
мы. Это довольно большая сумма.

Надеюсь, парламент в ближайшем
будущем вернется к этому вопросу и
примет решение, которое соответству-
ет национальным интересам Грузии -
прежде всего именно Грузии.

- На минувшей неделе состоялось
заседание правительства, на котором
рассматривалось несколько важных
вопросов. Прежде всего Вы вновь зат-
ронули необходимость защиты прав
религиозных меньшинств, также гово-
рили о практике сотрудничества меж-
ду государством и церковью...

- Сотрудничество, взаимодействие
между государством и церковью –
очень тонкая и обоюдочувствительная
тема.

У нее множество проявлений. Одно
из них - именно обеспечение прав ре-
лигиозных меньшинств. Грузинское де-
мократическое государство оформило
с Грузинской Православной церковью
Конституционное соглашение, которое
в Кафедральном соборе Светицхове-
ли подписали Президент и Католикос-
Патриарх. То был знаменательный день.

Это важнейшее Соглашение предус-
матривает, прежде всего, основанное
на взаимном уважении сотрудничество
и невмешательство в дела друг друга.

Естественно, государство не может
оставаться равнодушным к происходя-
щим в нашей национальной Церкви про-
цессам, так же, как Церковь не равно-
душна - если мы внимательно ознако-
мимся с соответствующими обращени-
ями, призывами, заявлениями, эписто-
лами - к происходящим в государстве,
обществе процессам. Таким образом,
сотрудничество Церкви и государства
предусматривает адекватность и вза-
имную ответственность как Церкви, так
и государства.

Что касается конституционных прав
религиозных меньшинств, - для их осу-
ществления и защиты необходимо раз-
работать и принять Закон «О религии»,
разумеется, в результате широкой об-
щественной дискуссии. Работа над этим
законопроектом уже ведется.

- На заседании правительства также
состоялось обсуждение таких важных
вопросов, как выполнение Указа Пре-
зидента о социальной помощи мало-
имущим семьям и создание единой
базы данных налоговой и таможенной
информации Грузии. Вместе с тем в Гру-
зии сейчас находится Миссия Валютно-
го фонда. Ваш комментарий…

- Мы поэтапно, целенаправленно, не-
укоснительно осуществляем програм-
му экономического роста и преодоле-
ния бедности. Эта программа состоит
из нескольких частей. Ее главное тре-
бование – сохранение макроэкономи-
ческой стабильности, твердости наци-
ональной валюты, без которых любая
помощь окажется напрасной и попули-
стской.

В рамках программы осуществляется
оказание помощи малоимущим семьям.
По итогам 2002 года помощь получают
уже около 69 тысяч семей, из них 33 про-
цента - инвалиды, более 48 тысяч - одино-
кие пенсионеры и более 1500 - дети-си-
роты. Я уже сказал на этом заседании
правительства, что следует отдельно
рассмотреть вопрос оставшихся без ро-

дительской опеки детей и - раз и навсег-
да - решить эту проблему в Грузии.

Примечательно, что в программе
удельный вес помощи детям возрос до
12 процентов. В прошлом году в про-
грамму были внесены более 1900 мало-
имущих семей, насильственно  переме-
щенных лиц из Абхазии и Цхинвальско-
го региона.

Программа еще более расширится и
усилится, но при одном условии - если
мы сохраним потенциал развития эко-
номики и не допустим вторжения эк-
стремизма и популизма в столь слож-
ную сферу экономики.

В 2003 году, в соответствии с пара-
метрами Государственного бюджета, до
14 миллионов 400 тысяч лари возросли
суммы семейных пособий из Централь-
ного бюджета. Соответственно, их чис-
ло увеличится до 71 тысячи. Это весьма
значительная помощь для улучшения
социального положения населения. Но
опять-таки эта помощь будет иметь
смысл лишь в том случае, если сумма,
которую получает малоимущий гражда-
нин или многодетная семья, соответ-
ствует общей экономической среде, об-
становке, сложившейся в фискальной
сфере. Или, попросту говоря, если на
эту сумму человек реально сможет ку-
пить хотя бы минимум того, что ему
нужно. Вы, наверное, помните: были
годы, когда размер пенсии и социаль-
ной помощи равнялся миллионам купо-
нов, но реально это были не деньги, на
них ничего нельзя было купить.

В настоящее время макроэкономи-
ческое положение в стране стабильно,
в течение 2002 года, по уточненным
данным, темп роста экономики достиг
5,4 процента.

Особенно важна стабильность наци-
ональной валюты.

Соответственно и уровень инфля-
ции в течение всего года был чуть боль-
ше пяти процентов. Это - в допустимых
пределах. Само собой, и это соци-
альный фактор. По словам многих вид-
ных экономистов, нестабильность наци-
ональной валюты и инфляция, - «это
налог, который больше платят бедные,
чем богатые».

Международный валютный фонд в
целом положительно оценивает де-
нежно-кредитную политику Националь-
ного банка, которая осуществляется по
согласованной программе.

Причем на встречах в Тбилиси пред-
ставители  фонда подтвердили и то, что
международные финансовые институ-
ты строго требуют от нас не нарушать
достигнутых соглашений и воздержать-
ся от любых революционных и авантю-
ристских шагов в экономике.

С большим интересом я ознакомил-
ся также с предложениями председа-
теля Государственного департамента
информатизации Давида Тархан-Моура-
ви о создании Банка налоговой и тамо-
женной информации Грузии, что подра-
зумевает внедрение спутникового кон-
троля за грузооборотом - то есть ис-
пользование современных технологий.

Предложенный проект обеспечит
решение нескольких важных задач.

Имеется в виду электронная регист-
рация налогоплательщиков и создание
о них базы данных, электронный архив
препровождающих грузы документов,
разработка электронных паспортов на-
логоплательщиков, а главное - внедре-
ние спутниковой системы грузооборо-
та.

Эта система позволит решить име-
ющиеся в таможенной сфере пробле-
мы - как объективные, так и субъектив-
ные - и значительно повысить бюджет-
ные поступления.

Естественно, для успешного проек-
та необходимо тесно сотрудничать с
видными учеными соответствующих
областей, в том числе с Элгуджей Мед-
змариашвили и его замечательным кол-
лективом, который уже давно работа-
ет над этими вопросами.

- На минувшей неделе парламент
принял решение о приравнивании ми-
нимальной зарплаты к прожиточному
минимуму. Как Вы к этому относитесь?

- Прошу всех, в том числе и широкую
общественность, спокойно, компетен-
тно, без излишних эмоций, а – главное -
объективно, с учетом возможностей
государства рассмотреть этот вопрос.

Считаю идею приравнивания мини-
мальной зарплаты к прожиточному ми-
нимуму не только благородной, но и оп-
равданной. Это предложение было от-
ражено еще в моей Президентской про-
грамме и в известном Обращении к пар-
ламенту и народу – «Новый проект для
новой Грузии».

Пусть никто не мнит себя здесь но-
ватором.

Эта идея не чужда ни Президенту,
ни законодательству.

Она подтверждена как в Конститу-
ции, так и в Кодексе законов о труде.

Например, статья 2 Кодекса законов
о труде гласит: «Работник имеет право
на равную оплату в соответствии с ко-
личеством и качеством труда, но не ме-
нее прожиточного минимума». А госу-
дарство, в соответствии с этим требо-
ванием закона, обязано разработать со-
ответствующую стратегию для осуще-
ствления этого положения.

Несмотря на это, хочу выразить боль-
шую благодарность людям, в том числе
парламентариям, если они искренне, не
для удовлетворения партийных амби-
ций, а из благих для населения побуж-
дений попытались разработать конк-
ретный проект.

Иной вопрос, как его осуществить
практически. Можно ли осуществить то,
что они сегодня предлагают?

У нас возникли вполне обоснован-
ные замечания по поводу этого конк-
ретного проекта, этой конкретной так-
тики.

Дело в том, что суть нашей позиции
подразумевает постепенное, поэтап-
ное осуществление проекта. Я очень
внимательно слушал вашу вчерашнюю
передачу, затем - специальную переда-
чу, в которой несколько раз была сказа-
на фраза: поэтапное осуществление
рассчитано на два-три года.

В экономике, так же, как и в медици-
не, важнейший принцип – «Не навреди».

То есть любое действие - несмотря на
первоначальный благородный замысел -
не должно иметь противоположного ре-
зультата, должно быть призвано улуч-
шить жизнь людей, а не осложнять ее.

То или иное явление, которое проти-
воречит закономерностям экономичес-
кого развития, обязательно даст обрат-
ный результат.

Это единственное и не столь уж про-
стое разногласие по данному вопросу.

Что касается приравнивания мини-
мальной зарплаты к прожиточному ми-
нимуму, бюджет нынешнего года пре-
дусматривает рост от 20 лари до 35. В
абсолютном размере это, казалось бы,
небольшие цифры, но примечательна
сама сложившаяся тенденция роста.

Со всей искренностью должен ска-
зать, что состав правительства, Государ-
ственный министр, Президент в тече-
ние всего года со всех сторон рассмат-
ривали проект бюджета, все скрупулез-
но взвесили и сделали максимум воз-
можного, исходя из нашего экономичес-
кого положения.

В будущем году минимальная зарп-
лата, по моим предположениям, веро-
ятно, достигнет, 60 лари. То есть через
два года мы наверняка сможем решить
сложнейшую задачу, и минимальная
зарплата в Грузии не только приблизит-
ся к прожиточному минимуму – 115 лари,
но может и превысить его. Но это бу-
дет сделано шаг за шагом, поэтапно и
закономерно.

Повторяю: это будет реальный, а не
показушный рост, ибо, сколько бы ни
платили человеку, если он приобретет
на эту сумму гораздо меньше продук-
тов, чем до повышения зарплаты, то та-
кое прибавление не имеет никакого
смысла, выглядит насмешкой.

Не было случая, чтобы я априори от-
казался от любого предложения в сфе-
ре экономики.

Как вам известно, я встретился с Зу-
рабом Жвания и выслушал его очень
внимательно.

Вероятно, никто не сомневается в
том, что Президенту не менее других
хочется, чтобы у граждан руководимой
им страны была высокая зарплата, ко-
торой они были бы довольны.

Но как Президент я также с большим
вниманием обязан выслушать и тех, кто
это мнение не разделяет - в том числе
ученых-экономистов, специалистов, эк-
спертов и других.

Они же почти единогласно уверяют
меня, что подобный шаг на данном эта-
пе даст обратный результат.

Здесь главная опасность - скачкооб-
разный, внезапный рост зарплаты.

На этот раз приведу всего несколь-
ко аргументов из тех соображений, ко-
торыми они поделились со мной в свя-
зи с этой проблемой.

Прежде всего возникнет угроза
взрыва неуправляемой инфляции.

Не только по причине того, что уве-
личится денежная масса или произой-
дет эмиссия.

Да, допустим, нами были соблюдены
бюджетные параметры, и мы просто по-
новому перераспределили бюджетный
доход.

Но существует такая категория, как
переадресовка общего спроса, то есть
изменения адреса, соответствующего
потребительского сегмента.

Все экономисты и финансисты, с ко-
торыми я беседовал, единогласно заяв-
ляют - в результате этого увеличится
влияние на один конкретный потреби-
тельский сегмент - в ущерб другим, что,
по сути, очень опасное явление. Это, бе-
зусловно, вызовет рост импорта, то
есть ухудшение торгового сальдо, а это,
со своей стороны, повысит давление на
финансовую систему и усилит инфля-
ционные явления, что не может не от-
разиться на стабильности лари, возвра-
тив нас к временам купонов.

Скачкообразный рост минимальной
зарплаты явится очень сильным ударом
по среднему слою, именно по тем мел-
ким и средним предпринимателям, ко-
торым надлежит создать основу эконо-
мического и государственного могуще-
ства будущей Грузии. Так о каком малом
бизнесе может идти речь?

В результате обязательно возрастет
безработица, повысятся цены на пред-
меты и продукцию первой необходимо-
сти - в том числе на хлеб и электроэнер-
гию, поскольку возрастут затраты на их
производство - и еще больше расши-
рится, вместо сокращения, теневая эко-
номика. Малый бизнес переместится в
теневую экономику.

Вновь подчеркиваю: те же ученые
также единогласно заявляют, что мож-
но будет избежать всех этих негатив-
ных последствий в случае осуществле-
ния разработанного нами проекта по-
этапного сближения минимальной зар-
платы и прожиточного минимума. Как я

уже говорил, в течение всего года мы
со всех сторон рассматривали эту про-
блему и пришли к выводу, который
представили в парламент. Парламент
его одобрил и утвердил, то есть это
произойдет не внезапно, а поэтапно,
постепенно, в течение двух-трех лет.

Кроме того, вероятно, авторы альтер-
нативного проекта должны уточнить,
какие конкретно статьи следует изме-
нить в действующем бюджете. За счет
чего это должно произойти?

В какой из сфер сократить бюджет?
Обороны? По определенным причинам
– из-за геополитического положения
Грузии, невосстановленной территори-
альной целостности - мы более всего
увеличили бюджет в сфере обороны.
Нельзя, чтобы у нее был символичный
бюджет, а люди реально не получали
бы зарплату. Безопасности? Рассчитан-
ные на эту сферу суммы и без того не-
достаточны. Охраны границы? Столь
важной для нашей страны сферы? Или
какой-то еще? Может учителям, про-
фессорам и преподавателям, пенсио-
нерам? Может прервать финансирова-
ние нашей доли Программы «Обучение
и оснащение»? В основном эти суммы
погашают американцы, но ведь ребя-
там, которые прошли эту школу, пла-
тить зарплату должны мы? Следова-
тельно, отказаться от тех серьезных
планов, которые предусматривают при-
равнивание к стандартам НАТО, сбли-
жение с Североатлантическим альян-
сом, обеспечение безопасности стра-
ны...

Даже в том случае, если мы упразд-
ним все министерства, не дадим им де-
нег на телефоны и электроэнергию -
там речь шла о средствах на автомоби-
ли и офисы - об этой сумме и говорить
не стоит.

Что делать с программами социаль-
ной помощи? Я имею в виду людей, ко-
торые не относятся к категории трудо-
устроенных. Как поступить с задолжен-
ностями, в том числе по пенсиям? Вче-
ра вечером в телепередачах были на-
званы и цифры. У нас примерно 300
миллионов задолженностей пенсионе-
рам, инвалидам и многим другим. Счи-
таю, что эта задолженность в нынеш-
нем году должна быть, безусловно, по-
гашена. И следует подумать о задачах,
которые я назвал выше - то есть о даль-
нейшем поэтапном росте минимальной
зарплаты. Один этап мы начали в ны-
нешнем году, другой будет в следую-
щем: как я уже сказал, предусмотрен
рост до 60 процентов.

По-прежнему твердо убежден (мою
уверенность обуславливают не только
соображения ученых, но и большой опыт
государственной деятельности), что ко-
нечной целью в этой сфере, то есть
приравнивания прожиточного миниму-
ма к минимальной зарплате, мы долж-
ны идти не путем насилия над экономи-
кой - что было бы несчастьем, - не шо-
ковыми методами, а постепенно. Неко-
торые приводят пример Бальцеровича.
Польша, как и Венгрия, даже во време-
на социализма жила в иных условиях.
Должен сказать, что в Польше не была
осуществлена национализация земли,
и даже в тяжелейшие годы она не испы-
тывала нехватки хлеба, более того, осу-
ществляла его экспорт. Польшу нельзя
сравнивать с Грузией.

- Рекомендовала ли группа Лешека
Бальцеровича подобный рост зарпла-
ты?

- Нет. Бальцерович всегда говорил,
что главным мерилом развития эконо-
мики и роста зарплаты должна быть за-
кономерность.

Мы ведь действительно шаг за шагом
двигались к этой общей цели: реформа
зарплаты началась с изменения ее мини-
мального размера. По статистическим дан-
ным, с 1996 года - хотя тогда минимальная
зарплата была вообще символичной - раз-
мер средней зарплаты за пять лет увели-
чился в шесть раз. То, что мы сейчас полу-
чаем, это очень мало, но ведь оплата тру-
да увеличилась в шесть раз в течение этих
лет? Если бы мы нарушили эту закономер-
ность, не было бы никакого роста и мы
могли вновь оказаться в эпохе купонов.
Но во всех случаях в основу реформы был
заложен строгий, рациональный экономи-
ческий и финансовый расчет. Я благода-
рен парламенту, который понял это, и уза-
конил проекты бюджета, которые принес-
ли только положительные результаты. В
будущем они будут еще лучше, посколь-
ку основа уже заложена.

Можно перечислить множество дру-
гих проблем, которыми могут сопро-
вождаться такие «взрывоопасные», в
определенной мере непродуманные,
скачкообразные действия в сфере эко-
номики.

Например, всем ясно, какое значение
имеют наши отношения с Международ-
ным валютным фондом. Как рассказы-
вали мне коллеги, представители фон-
да восприняли предложение об увели-
чении минимальной зарплаты сразу на
пятьсот процентов как «черный юмор».

Таково отношение и других финан-
совых центров мира и Европы.

Кроме того, по всеобщему мнению,
следует более деликатно относиться к
зарплате как к механизму социального
стимулирования.

После всеобщего уравнивания она
вряд ли сможет выполнить функцию со-
циального стимулирования.

Тема отдельной беседы – влияние
«взрывоопасного», сиюминутного рос-
та на инвестиционную среду: переад-
ресовка общего спроса, как я уже гово-

рил, будет обязательно сопровождать-
ся структурным видоизменением эко-
номики, что не может не отразиться на
инвестиционной привлекательности
страны, поскольку этот сегмент эконо-
мики, который в результате такой транс-
формации станет приоритетным, в на-
ших условиях менее привлекателен
для инвесторов.

Есть и другие причины, но эта - одна
из главных.

Однако речь идет не о самом тяжком
результате, которым могут сопровож-
даться такие силовые директивные ме-
тоды действия в деликатной и тонкой
сфере экономики.

Но хочу здесь же успокоить населе-
ние. Разумеется, никакая опасность не
будет угрожать ни стабильности нацио-
нальной валюты, ни банковской систе-
ме, ни жизнедеятельности экономики
в целом, поскольку остается в силе
наша программа - по-прежнему неук-
лонно идти к такой благородной цели,
как приравнивание минимальной зарп-
латы к прожиточному минимуму.

Это будет сложнейший путь, нам
предстоит решить множество про-
блем, но мы, безусловно, добьемся
окончательного результата. Возможно-
сти для этого у нас есть. И Президент в
силах оказать воздействие на подобные
процессы. И парламент у нас не такой,
чтобы не осмыслить самокритично ре-
шение, принятое в тот день. Я очень на-
деюсь на такое взаимопонимание.

- Как известно, довольно успешным
был визит делегаций Грузии, Азербай-
джана и Турции в США, где состоялись
встречи с инвесторами проекта «Баку-
Тбилиси-Джейхан». В то же время в
США находился с визитом Президент
Азербайджана Гейдар Алиев. На ми-
нувшей неделе принципиально ре-
шился и вопрос строительства «Боль-
шого газопровода»...

- Визит Президента Азербайджана
Гейдара Алиева в Соединенные Штаты
Америки имел действительно особое
значение. Вновь подтверждаю, что
вклад Президента Алиева в осуществ-
ление этого проекта поистине уникален.

По моему поручению на проведенных
в США переговорах Грузию представлял
руководитель Международной нефтя-
ной корпорации Георгий Чантурия.

Как мне сообщили, встречи в Капи-
толии, а также контакты с сотрудника-
ми высокого ранга администрации США,
в Совете безопасности и других инсти-
тутах оказались весьма плодотворны-
ми.

Выполнена очень большая работа.
Наряду с Гией Чантурия я выделил бы
Чрезвычайного и Полномочного Посла
нашей страны в Азербайджанской Рес-
публике Зураба Гумберидзе.

Окончательно решены вопросы фи-
нансирования. Тщетными оказались по-
пытки определенных сил - эти силы не
так незначительны, не буду конкрети-
зировать - убедить американцев в бес-
перспективности проекта. Это касает-
ся как нефтепровода, так и газопрово-
да.

Вероятно, было бы лучше говорить
о главном. Это реальное благо для на-
шего населения, реальный доход, раз-
витие транспортной системы и инфра-
структуры, десятки миллионов долла-
ров в виде компенсации, рабочие мес-
та и многое другое. Придет время, и я
назову, сколько создано новых рабочих
мест и сколько миллионов лари и дол-
ларов получило население в виде ком-
пенсации за прокладку на их землях
нефте- и газопроводов.

В нескольких районах Грузии уже на-
чинается возведение строительных ла-
герей, а газопровод навсегда обеспе-
чит страну природным газом. В связи с
газопроводом еще многого следует до-
биться. Кстати, принципиальное реше-
ние уже принято, но все же потребует-
ся немало усилий.

В настоящее время я подготавливаю
специальное письмо руководству Евро-
союза. Поскольку газ, который будет
транспортироваться по территории Гру-
зии, предназначен именно для Европы,
уже оформлены договоры между Тур-
цией и Грецией.

Евросоюз должен принять более ак-
тивное участие в осуществлении этих
грандиозных проектов.

Процессы развиваются так, что со-
здание единой системы, единой непре-
рывной магистрали Транскаспийского,
Транскавказского, связывающего Тур-
цию, Грецию и затем Италию газопрово-
да, становится реальностью. В этом за-
интересованы также балканские, при-
дунайские и другие страны.

Хочу поблагодарить всех людей, ко-
торые без всякой рекламы, шумихи, по-
литических интриг, тихо, часто незамет-
но, делают большое, национальное
дело во имя потомков. Я вижу эту пер-
спективу. Она осуществится не сегод-
ня и не завтра. Настанет время - и это
будет не в столь отдаленной перспек-
тиве, когда в повестку дня станет пол-
ная газификация Грузии. Тогда будут
спасены леса нашей страны. Разумеет-
ся, я имею в виду использование газа в
быту, введение в действие промыш-
ленных предприятий, развитие малого
бизнеса... Мы не отказываемся от ввоза
газа и электроэнергии из России, но у
нас будут два источника – один из Рос-
сии, другой – из Азербайджана. Тем са-
мым мы гарантировано обеспечим бу-
дущие поколения энергоносителями.

Пресс-служба Президента Грузии –
Сакинформи



 

 

Полосу подготовил Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

В практику устоявшихся
информационных дефини-
ций входит новое словосо-
четание – «политическое
насилие над экономикой».
Так охарактеризовали эко-
номисты прагматического
крыла те возможные изме-
нения в ориентирах реаль-
ного сектора, которые при-
вносятся под нажимом оп-
позиционных политических
движений. Речь идет о За-
коне о минимальной зара-
ботной плате в размере 115
лари, принятом на днях
Парламентом Грузии,
уменьшении тарифа за по-
требляемую электроэнер-
гию и ряде других требова-
ний, носящих откровенно
политический характер и
построенных, скорее, на по-
желаниях, чем на экономи-
ческих расчетах.

Характерно, что своего
пика эти предложения дос-
тигли в период пребывания
в Грузии очередной Миссии
Международного валютного
фонда, которая обычно оп-
ределяет структуру и содер-
жание взаимоотношений с
Правительством Грузии на
ближайший период.

Так вот, глава миссии
Паоло Нойхауз перед отъез-
дом недвусмысленно на-
звал Закон о минимальной
зарплате в размере 115
лари «гипотетическим». Это
следует понимать таким
образом: зарплату, не огля-
дываясь на имеющиеся ре-

ЭКОНОМИКА В ПЛЕНУ АМБИЦИЙ

сурсы, можно повышать
бесконечно. Но что толку в
этом, когда общая задол-
женность по предыдущим
выплатам бюджетникам, а
также пенсионерам состав-
ляет 300 миллионов лари, а
ежегодный рост ВВП колеб-
лется лишь в пределах пяти
процентов.

Как неадекватное расце-
нил МВФ и снижение тари-
фа на электроэнергию. В
условиях, когда энергосек-
тор так и не сумел пойти по
пути кардинального рефор-
мирования, эта мера вос-
принимается международ-
ными экспертами как попу-
листская и не способствую-
щая установлению рыноч-
ных отношений в отрасли.

Конечно, у МВФ по-пре-
жнему в силе основные пре-
тензии. Они связаны, в пер-
вую очередь, со все еще да-

леко недостаточным уров-
нем мобилизации налого-
вых поступлений, речь идет
об основных акцизных груп-
пах как импортного сектора,
так и продукции местного
производства.

Есть вопросы, связанные
с бюджетом-2003, в частно-
сти, с той его частью, в ко-
торой предусмотрено уве-
личение доходной части на
150 миллионов лари. Зару-
бежные эксперты считают,
что возможные источники
поступления этих средств

не просчитаны достаточно
ясно и убедительно. По их
мнению, прогнозные дохо-
ды от приватизации госу-

дарственного имущества
представляются завышен-
ными. Тем более, что и в
прошлом году приватизаци-
онные суммы поступили в
бюджет в неполном объеме:
продали меньше, чем наме-
чали.

Отдельная тема – амби-
циозная программа преодо-
ления бедности и экономи-
ческого роста, которая, как
утверждают многие экспер-
ты, прописана довольно
последовательно и убеди-
тельно. Весь вопрос заклю-

чается в том, удастся ли под
эту программу мобилизо-
вать требуемые для ее реа-
лизации средства, которые

должны поступить от группы
спонсоров – международ-
ных организаций и финан-
совых институтов, разви-
тых стран. Именно МВФ
должен выступить катали-
затором этого финансово-
го потока.

Международный валют-
ный фонд должен способ-
ствовать и диалогу Грузии  с
членами Парижского клуба.
Паоло Нойхауз утверждал,
что именно выполнение
Правительством Грузии до-
говоренностей, достигну-

тых с МВФ, позволит
последнему лоббиро-
вать ее интересы в Па-
рижском клубе. Иначе,
видимо, фонд воздер-
жится от этой миссии.

Есть вопросы, свя-
занные с законода-
тельной политикой: за-
держивается принятие
ряда важных законов.
Фонд предлагал прове-
сти международный
аудит трех крупнейших
х о з я й с т в у ю щ и х
субъектов – Потийско-
го морского порта, же-
лезной дороги, Мадне-
ульского горнообогати-
тельного комплекса.
Это предложение так-
же остается нереали-
зованным.

Перед отъездом
Миссия МВФ и на этот раз
оставила меморандум –
своеобразный план совме-
стных действий на ближай-
ший период. Его реализа-
ция, конечно, не будет воз-
можной в условиях «поли-
тического насилия над эко-
номикой». Но за ним, надо
помнить, лежит очередной
транш в 30 миллионов дол-
ларов.

Государственная про-
грамма по защите земель-
ных угодий и повышению их
плодородия, подготовлен-
ная Министерством сельс-
кого хозяйства и продо-
вольствия, Академией наук
и Академией сельского хо-
зяйства Грузии, одобрена
Правительством Грузии.
Она предусматривает
меры и ориентировочные
финансовые ресурсы, не-
обходимые для превентив-
ных и реабилитационных
работ по сохранению и
улучшению почвенного по-
кроя страны. В программе
говорится, что с учетом ре-
льефных условий Грузия
отличается ограниченными
ресурсами земельных уго-
дий. Только 43 процента
страны занято землями
сельскохозяйственного на-
значения. Поэтому задача
их эффективного и рацио-
нального использования,
охраны и восстановления
имеет первостепенное зна-
чение для экономики стра-
ны, в целом ее будущего.
Однако в последние годы
из-за отсутствия финанси-
рования резко сокращен
объем почвенно-охранных и
восстановительных работ.
Во многих регионах страны
в результате истощения и
деградации 75-80 процентов
почвенного покроя характе-
ризуется острым недостат-
ком питательных элемен-
тов, отрицательным балан-
сом гумуса. Большие  пло-
щади занимают солончако-
вые, болотистые, эрозиро-
ванные, подверженные дру-
гим отрицательным процес-
сам земельные угодия.
Причем, как показывают

УТВЕРЖДЕНА ГОСУДАРСТВЕННАЯ
ПРОГРАММА ПО ОХРАНЕ ЗЕМЕЛЬНЫХ УГОДИЙ

исследования, эти процес-
сы, протекающие здесь,
приобретают интенсивный
характер. Под воздействи-

ем эрозии обострились
оползневые, селевые явле-
ния. Все это нарушает при-
родно-экономическое рав-
новесие, которое форми-
ровалось веками.

Как считает министр
сельского хозяйства и про-

довольствия Грузии Давид
Кирвалидзе, практическая
реализация программы бу-
дет способствовать повы-

шению урожайности сельс-
кохозяйственных культур,
защите природной среды,
установлению экологичес-
кого равновесия, укрепле-
нию продовольственной бе-
зопасности, в целом эконо-
мики страны.

Согласно изменениям,
внесенным в Закон о защите
прав потребителя, с 1 марта
вступило в действие положе-
ние об обязательном снаб-
жении упаковок импортных
продуктов питания, бытовой
техники и бытовых химичес-
ких средств надписями на
грузинском языке. Они дол-
жны отражать основные по-
требительские свойства
предлагаемых к розничной
реализации товаров. Напри-
мер, если речь идет о про-
дуктах питания, то им долж-
ны сопутствовать подписи на
грузинском языке, разъясня-
ющие срок хранения, со-
став, калорийность и т.д.

- Мы не требуем перево-
дить на грузинский язык ло-
готип, - говорит руководи-
тель Антимонопольной служ-
бы Грузии Армаз Тавадзе. -
Наша задача заключается в
создании условий для пол-
ной информированности
потребителей, защите их
прав на приобретение ли-

ИМПОРТНАЯ ПРОДУКЦИЯ ДОЛЖНА СОПРОВОЖДАТЬСЯ
НАДПИСЯМИ НА ГРУЗИНСКОМ ЯЗЫКЕ

цензированной и добро-
качественной продук-
ции. По его мнению, но-
вовведение будет спо-
собствовать и борьбе с
засилием на грузинском
розничном рынке кон-
трабандной и фальси-
фицированной продук-
ции.

В Антимонопольной
службе, которая будет
вести при поддержке
импортеров монито-
ринг рынка, признают,
что на нынешнем этапе
в реализационной сети
еще остались старые
товарные остатки, не
маркированные грузин-
скими надписями. По-
этому против импорте-
ров и реализаторов
пока не будут примене-
ны соответствующие
административные
меры. Однако в даль-
нейшем они неизбеж-
ны, если будут нару-
шаться новые правила.

Похоже, что проект неф-
тепровода «Баку – Тбилиси
– Джейхан», перед которым
ставится задача транспор-
тировать нефть Азербайд-
жана на западные рынки,
уже окончательно обретает
реальные черты.

Названы конкретные
даты и место начала его
строительства на террито-
рии Грузии. Это – 135-й ки-
лометр трассы, где в пер-
вой декаде апреля нынешне-
го года в поселке Цинцкаро
Цалкского района начнется
прокладка этой крупней-
шей межрегиональной ком-
муникационной трассы.

Цалкский

район, расположенный на
юге Центральной части Гру-
зии, относится к высокогор-
ным регионам страны. По
словам Эда Джонсона, гене-
рального менеджера проек-
та, именно в апреле здесь
прогнозируется начало тая-
ния снегов, что позволит
развернуть строительный
фронт.

Мы специально начина-
ем с горных районов, чтобы
успеть в весенне-летний се-
зон осуществить здесь зап-
ланированные графиком

СТРАТЕГИЯ ВТССо ОСНОВАНА НА ТОЧНОМ РАСЧЕТЕ
135-Й КМ., ПОСЕЛОК ЦИНЦКАРО:

ЗДЕСЬ НАЧНЕТСЯ СООРУЖЕНИЕ НЕФТЕПРОВОДА «БАКУ-ТБИЛИСИ-ДЖЕЙХАН»

работы, подчеркивает Эд
Джонсон.

ВТССо – компания неф-
тепровода «Баку-Тбилиси-
Джейхан» ведет сейчас вы-
дачу компенсаций 2778 гру-
зинским фермерам и арен-
даторам государственной
земли за 4310 участков, ко-
торые оказались в зоне
строительного коридора
шириной в 44 метра вдоль
всей трассы. Всего на эти
цели будет израсходовано
12-13 миллионов лари.

В настоящее время гото-
вится плацдарм для начала
строительства с активным

задействованием грузинс-
ких морских портов в Бату-
ми и Поти, а также местной
железной дороги.

Для сооружения грузин-
ского участка нефтепрово-
да потребуется приблизи-
тельно 22000 труб, общий
вес которых составляет
135000 тонн. ВТССо их по-
ставку в Грузию, а затем
складировку осуществляет
в соответствии со стратеги-
ческим планом сооружения
большой трубы. Ее общая
длина составляет 1760 км,

на грузинский
участок прихо-
дится 248 км.

Мы решили
складировать
поступающие
трубы на четы-
рех узловых
участках, рас-
положенных
вдоль «грузин-
ской» трассы,

говорит генеральный ме-
неджер Эд Джонсон. Два
склада для труб, кстати, ка-
чественно сооруженных
строительной компанией
Грузинской международной
нефтяной корпорации, со-
зданы в районе Батуми и на
Востоке Грузии – в Тетри
Цкаро. В частности, в Бату-
ми уже складировано 3111
труб – это приблизительно
36 км. В ближайшие дни в
Батумский порт войдет оче-
редное судно, на борту ко-
торого находится 2100 труб.
Всего в Батуми будет скла-
дировано 5600 труб – это

приблизительно 65 км.
Складские участки позво-

лят организованно и четко
приступить к строительным
работам одновременно в
разных точках, снизить рас-
ходы на транспортные и по-
грузочно-разгрузочные ра-
боты и, что главное, улуч-
шить негативное воздей-
ствие на окружающую сре-
ду, говорит Эд Джонсон.

Для грузинской обще-
ственности проблема воз-
можного ущерба, который
может нанести нефтепро-

вод природе Грузии, ее под-
земным источникам мине-
ральной и пресной воды,
стоит очень остро. В конце
прошлого года лишь только
после принятия ВТССо до-
полнительных защитных
мер по безопасности неф-
тепровода и исключения
возможных просачиваний и
разливов нефти Министер-
ство по охране окружающей
среды и природных ресур-
сов Грузии выдало разреше-
ние на его строительство.

Одновременно в Грузию
также через Батумский и
Потийский морские порты
поступает техника, необхо-
димая для сооружения
нефтепровода. Это – круп-
ные гидравлические экска-
ваторы, грузовые автома-
шины, трайлеры, техника,
необходимая для строи-
тельства двух насосных
станций.

Основной строительный
лагерь будет находиться в
Цалке – на юге Грузии, где
сооружается бытовой ком-

плекс на 450

человек. Здесь уже начат
ремонт заброшенной шко-
лы, где будут проживать 150
человек. Отсюда поступят
конкретные поручения, ко-
торые должны обеспечить
успешный старт этого гло-
бального проекта.

Известно, что нефтепро-
вод, максимальная проект-
ная пропускная способ-
ность которого составляет
50 миллионов тонн сырой
нефти в год, должен всту-
пить в эксплуатацию в нача-
ле 2005 года.

99,1 миллиона лари поступило в Государ-
ственный бюджет в 2002 году в результате
налогообложения нефтепродуктов. Это – 96
процентов от параметра, определенного
Международным валютным фондом (103,2
миллиона лари).

17352,8 тысячи лари в целях субсидиро-
вания энергосистемы Грузии было израс-
ходовано в 2002 году из средств Централь-
ного бюджета. Кроме того, отрасли в виде
займа было выделено 7 миллионов лари.
Из общей суммы в 24352,8 тысячи лари
для возмещения стоимости потребленной
электроэнергии было выделено 5192,8 ты-
сячи лари, а для покрытия средств за по-
требленный природный газ – 19160,0 тыся-
чи лари.

184 уголовных дела было возбуждено в
2002 году по искам Министерства по уп-
равлению госимуществом, связанным с
невыполнением договорных обяза-
тельств. В первой и второй инстанциях
им было выиграно 71 дело, а в связи с 13
делами судебное решение вошло в закон-
ную силу.

СОБСТВЕННОСТЬ ПО ДЕМПИНГОВЫМ ЦЕНАМ
«Курортная инфраструк-

тура Абхазии постепенно
переходит в руки российс-
ких официальных или час-
тных коммерческих струк-
тур», - с таким заявлением
выступил министр госу-
дарственной безопасности
Грузии Валерий Хабурдза-
ния. Он назвал несколько
таких организаций и ве-
домств: министерства
обороны, атомной энерге-
тики, «Фонд национального
возрождения», Московс-
кий институт экономики и
металлургии, «МКК-хол-
динг», авиакомпания «Чер-
номор-авиа», санкт-петер-
бургское закрытое пред-
приятие «Рокада» и др.
Срок аренды определяется
в 25-30 лет. Арендаторы и
новые владельцы бывших
санаториев и домов отды-

ха осуществляют ремонт-
ные работы, как правило,

дорогостоящие.
Одновременно, гово-

рит Валерий
Хабурдзания,
идет распро-
дажа жилищ-
ного фонда, в
основном тех
домов, кото-
рые были ос-
тавлены гру-
зинскими се-
мьями .  Под
предлогом не-
уплаты комму-
нальных или
иных расходов
осуществляет-
ся их конфис-
кация, а затем
и реализация
по цене в 300-
500 долларов.
В то же время
при нахожде-

нии на месте законного

собственника стоимость
каждого жилого дома со-
ставляла бы 10-15 тысяч,
а в прибрежной зоне – 50
тысяч долларов.

В то же время известно,
что в начале нынешнего
года Министерство по уп-
равлению государствен-
ным имуществом Грузии
выступило с заявлением, в
котором говорится, что лю-
бые акты по приобретению
недвижимости иностран-
ными гражданами в Абха-
зии после восстановления
в этом регионе юрисдик-
ции Грузии будут объявле-
ны недействительными.

Надо отметить, что не-
движимость в Абхазии
приобретают также граж-
дане Турции, Сирии, ряда
других стран.

АРГУМЕНТЫ И ЦИФРЫ
323 миллиона лари составила в 2002

году стоимость продукции пищевой и неф-
теперерабатывающей промышленности,
что на семь процентов превышает показа-
тель предыдущего года. Это произошло в
основном за счет таких подотраслей, как
сахарная промышленность (рост 34,6 мил-
лиона лари) и производство минеральных
вод, пива и безалкогольных напитков (рост
15,7 миллионов лари).

417,2 миллиона лари по состоянию на 31
декабря 2002 года составил объем находя-
щейся в обороте денежной массы. Сред-
няя величина этого показателя в 2002 году,
по сообщению Национального банка Гру-
зии, по сравнению с аналогичным показа-
телем предыдущего года возросла на 13, 7
процента. 26, 4 миллиона находилось в сей-
фах коммерческих банков, а 380,8 милли-
она – в распоряжении внебанковских эко-
номических субъектов. Такой огромный
объем наличных средств свидетельствует
о серьезных структурных проблемах в эко-
номике Грузии, в частности, о больших
масштабах теневого сектора.

«ПРИБЫЛИ» СИГАРЕТНОГО БИЗНЕСА
Расследование, которое

ведется грузинскими пра-
воохранительными  органа-
ми по двум фактам контра-
бандного завоза безакциз-
ных сигарет на сумму в 7 и 4
миллиона долларов, еще
раз свидетельствует о том,
что табачный нелегальный
бизнес занимает одно из
самых обширных мест в
структуре теневой экономи-
ки. По документам, полу-
ченным от таможенной
службы Турции, контрабан-
дная продукция в транзит-
ном режиме пересекла тер-
риторию этой страны, а за-
тем через таможенно-про-
пускной пункт «Сарпи» по-
ступила в Грузию. В то же
время, по данным Мини-

стерства финансов, на дан-
ную продукцию в 2000-2002
годах не были выданы дек-
ларации, и, таким образом,
не было осуществлено ее
таможенное оформление. В
результате бюджету был
нанесен ущерб в размере 7
миллионов лари. Кроме
того, таможенная сто-
имость сигарет, указанная
импортерами в таможенно-
грузовых декларациях, зна-
чительно превосходит цену,
которая была зафиксиро-
вана при закупке данной
продукции. Это позволило
искусственно снизить
объем прибыли, подлежа-
щей налогообложению, и
только этим укрыть от бюд-
жета 1,1 миллиона лари.

Уголовное дело возбужде-
но и по делу о контрабандном
завозе из России 165 тысяч

коробок немаркированных
сигарет общей стоимостью
в 90,5 тысячиы лари.



 

 

Н о в о с т и

Пограничники готовятся
к досмотру судов

Суда, следующие в Сухумский и Очамчирский порты,
должны будут проходить пограничный и таможенный дос-
мотр на рейде акватории Поти. Об этом заявил  Прайм-Ньюс
председатель Государственного департамента по охране
Государственной границы Грузии генерал-лейтенант Вале-
рий Чхеидзе.

Интер вь ю

«Вор в законе» – носитель криминальной идеологии
На базе Института общественного мнения при Ми-

нистерстве внутренних дел Грузии разработана про-
грамма предотвращения повторного «усиления» кри-
минальной деятельности преступных группировок и
их лидеров - т.н. «воров в законе» - и дальнейшей акти-
визации профилактики. Она подготовлена с учетом
национальных и мировых стандартов, изучения обще-
ственного мнения и рекомендаций. Корреспондент
Сакинформи встретился с автором этой программы,
правоведом, политологом, координатором проектиро-
вания правовых программ Института общественного
мнения при МВД Дмитрием ЯНОВСКИМ.

- Как возникла идея со-
здания программы?

- Еще в условиях коман-
дно-административной си-
стемы, когда в Грузии было
создано Министерство юс-
тиции, в руководство кото-
рого входил и я, наша мо-
лодежная команда сделала
шаги к реформированию
судебной системы. Именно
тогда мне пришлось вник-
нуть в деятельность всех
уровней правосудия... Изу-
чение по долгу службы ана-
литических материалов
мониторинга и соответ-
ствующих статистических
данных, большая обеспоко-
енность сложившимся тог-
да преступным фоном не-
сомненно дали толчок тому,
чтобы я взялся за изучение
этой «terra incognita» и по
мере возможности стал
вести откровенные беседы
с общественностью.

Что касается идеи про-
граммы... Ее концепция и
сфера действий определе-
ны и разработаны с учетом
судебной реформы в Гру-
зии, действующего законо-
дательства, законов «О по-
лиции» и «Об оперативно-
розыскной деятельности»,
международных конвен-
ций, к которым присоеди-
нилась Грузия, на основе
изучения и рекомендаций
международных соглаше-
ний, определяющих новый
подход к решению пробле-
мы организованной пре-
ступности на территории
страны, общественного
мнения, уголовной кара-
тельной практики. Кроме
того, было учтено обще-
ственно-экономическое,
духовно-нравственное, по-
литико-идеологическое и
судебно-правовое положе-
ние общества. Мы также
основательно изучили
опыт Японии.

Программа обязывает
МВД и другие правоохра-
нительные органы Грузии к
совместному комплексно-
му подходу в искоренении
криминальной деятельнос-
ти преступных группировок
и их лидеров, безотлага-
тельному и точному выпол-
нению всех мероприятий,
предусмотренных Законом
Грузии «Об оперативно-ро-
зыскной деятельности», и
эффективному использо-

ванию для этого выделен-
ных бюджетных средств,
что представляет гарантию
полноценной защиты от по-
сягательств на законные
права граждан, юридичес-
ких и физических лиц, а
также от преступных дей-
ствий...

- Может, Вы объясните
значение и происхожде-
ние термина «вор в зако-
не»?

- У криминального мира
довольно богатая и проти-
воречивая история. Его ка-
чественное изменение свя-
зано, кстати, с развитием
революционного движения
в Российской империи.
Дело в том, что именно на-
родники и социал-демокра-
ты внесли элементы зна-
ний в среду неграмотных и
невежественных преступ-
ников. Зато и сами усвои-
ли действующие в крими-
нальном мире нормы мора-
ли. Вследствие этого кри-
минальный мир менял
свой облик, поскольку все
чаще лидерства добива-
лись в какой-то мере гра-
мотные или «идейные» кри-
минальные элементы. В
России их называли «жига-
нами».

В 30-е годы ситуация
вновь изменилась, по-
скольку в тюрьмах и, затем
в концентрационных лаге-
рях умножилось число
«врагов» советской власти.
Вновь возник симбиоз с
криминальным элемен-
том, появились новые лиде-
ры – «урки». В процессе по-
лучившего широкий раз-
мах беспощадного крова-
вого противостояния меж-
ду «жиганами» и «урками»
в начале 40-х годов опреде-
лилась и получила быстрое
развитие каста «воров».
Она, в отличие от своих
предшественников, впер-
вые в условиях криминаль-
ного профессионализма
наладила межрегиональ-
ные корпоративные связи
и создала «общеворовскую
идеологию».

Воровская мораль обре-
ла вид кодекса норм пове-
дения, охватывавших все
новые и новые стороны
жизни воров. Вот отсюда
берет начало сам термин
«вор в законе». «Воры в за-
коне» довоенного периода –

вплоть до 1947 года - были
подлинными ортодоксами
и всячески противились
внесению каких-либо изме-
нений в «классические»
нормы воровской жизни.
Нарушение норм воровс-
кого кодекса «ворами в за-
коне» каралось тремя вида-
ми «наказания»: пощечи-
ной, исключением из брат-
ства и переводом в низшую
касту, смертной казнью.
Кстати, это была самая
распространенная мера
наказания.

Воровская сходка, как
высший коллегиальный
орган, решала самые важ-
ные вопросы. По имею-
щимся данным, наряду с
региональными сходками,
проводились и общесоюз-
ные мероприятия – в Мос-
кве в 1947 году, в Казани в
1955 году, в Краснодаре – в
1956 году. Кстати, на каж-
дом из них нескольким «во-
рам в законе» был «выне-
сен смертный приговор».

В годы Второй мировой
войны началось формиро-
вание новой криминальной
элиты, представителей ко-
торой называли «отступни-
ками», «ломами опоясан-
ными», давали им и другие
«имена». В послевоенные
годы они объявили войну
прежним «ворам в законе».

Позднее, уже во време-
на Никиты Хрущева, в Со-
ветской империи с опреде-
лённой целью было осуще-
ствлено массированное на-
ступление на криминаль-
ный мир и прежде всего на
институт «воров в законе».
Не будем говорить о том,
какие для этого применя-
лись методы. Факт - в ре-
зультате кампании почти
полностью была уничтоже-
на криминальная элита. Ее
возрождение началось
только в 70-е годы. Именно
в этот период профессио-
нальная криминальная
среда, воровская мораль
приобретают всё больше
поклонников, особенно
среди мало знающей
жизнь молодёжи. Этому не-
гативному процессу во
многом способствовала
«уникальная» криминоген-
ная ситуация, обусловлен-
ная, со своей стороны, ус-
ловиями общественной
жизни, социально-эконо-
мическими и нравственны-
ми условиями.

На вершине преступной
иерархии находятся «воры
в законе». Это высшее кри-
минальное звание присва-
ивают на «воровских сход-
ках» ранее судимым, глубо-
ко усвоившим воровские
нравы, порядки и традиции
лицам. Например, в касту
«воров в законе» принима-
ют в том случае, если кан-

дидат обладает определён-
ными личностными каче-
ствами – жестким характе-
ром, криминальным опы-
том, авторитетом в пре-
ступном мире, знаком-
ством с нормами воровс-
кой морали и на деле под-
тверждает «верность во-
ровской солидарности».
Ещё одна характерная де-
таль: элита криминального
мира находится, в основ-
ном, за пределами уголов-
ного пространства, по-
скольку «воры в законе»
сами преступлений практи-
чески не совершают. Суще-
ствующие в настоящее
время уголовное и уголов-
но-процессуальное законо-
дательства явно неэффек-
тивны в борьбе с ними.
Кстати, раньше «ворам в
законе» запрещалось со-
здавать семьи, приобре-
тать какое-либо имуще-
ство, богатство.

- Криминальный мир
всегда отличался особо
жестким внутренним по-
рядком и солидарностью,
хотя и здесь бывают кро-
вавые конфликты...

- Один из таких конфлик-
тов начался, например, в
1947 году и продолжался
почти 15 лет. Этот конф-
ликт известен под названи-
ем «сучьей войны», проис-
ходившей фактически сре-
ди «воров в законе».

- Разве такое возмож-
но?

- Это особый случай. Дело
в том, что во время Второй
мировой войны власти при-
няли решение использовать
возможности пенитенциар-
ных учреждений, чтобы вос-
полнить дефицит необходи-
мой для войны живой силы.
Для этого находившимся в
заключении криминальным
элементам обещали осво-
бождение в случае, если они
пойдут на фронт и останут-
ся живы. Многие «воры в за-
коне» отказывались от тако-
го предложения, большая
же часть высказала желание
пойти в так называемые
«штрафные батальоны». Ра-
зумеется, среди «штрафни-
ков» было немало «рядовых»
преступников. Несмотря на
то, что подобные подразде-
ления воевали на самых тя-
желых участках и их личный
состав нес большие потери,
много было раненых, кото-
рые попали в госпиталь и
после выздоровления, по
оговоренным с властями ус-
ловиям, воевали уже в обыч-
ных частях.

На заключенных этой ка-
тегории действительно
была распространена амни-
стия, но большинство из
них все же остались верны-
ми воровскому образу жиз-
ни и вновь оказались в тюрь-

мах и колониях. Но там их
встретили старые «закон-
ники», в глазах которых во-
евавшие «братья» были
уже «суками», предавшими
воровские традиции. Вот
на этой почве и произошел
конфликт, за время которо-
го представители воровско-
го мира беспощадно унич-
тожали друг друга. Позднее
бывших «штрафников» под-
держали так называемые
«польские воры», сравни-
тельно более либеральные
в своем поведении и всту-
пившие в конфликт с «за-
конниками». Очень скоро
вся территория Советского
Союза стала его ареной.
Поскольку количественно
«автоматчиков» (воевавших
воров) и «польских воров»
было больше «воров в зако-
не», они добились преиму-
щества, хотя в некоторых
случаях бывало и наоборот.
Жертвами «сучьей войны»
стали тысячи заключенных
с обеих сторон. Кстати, по-
зднее большинство положе-
ний современной воровс-
кой идеологии взято имен-
но у «польских воров».

- Вернемся к програм-
ме...

- Первоочередные зада-
чи программы: предотвра-
тить криминальную дея-
тельность преступных
группировок и их лидеров,
усилить профилактику,
преодолеть негативные ре-
зультаты действовавшей в
прошлом системы форми-
рования лидеров крими-
нального мира за предела-
ми территории Грузии,
вспомним хотя бы пред-
ставлявший собой факти-
чески лабораторию Рос-
товский изолятор, где про-
исходило клонирование
«воров в законе», - и умес-
тить их в рамках крими-
нального фона преступно-
сти в целом. А это, со сво-
ей стороны, предусматри-
вает введение в действие
комплекса мероприятий.

Нужно осуществить мо-
ниторинг за деятельностью
соответствующих структур
Министерства внутренних
дел. Уделяя при этом особое
внимание взаимосвязям
преступных элементов с ле-
гальным и нелегальным
бизнесом, с коррумпиро-
ванными должностными
лицами в органах власти и
управления, сотрудниками
банковских учреждений, а
также выявлению суще-
ствования криминальных
структур во внешнеэконо-
мической сфере.

Используя имеющиеся в
следственных, уголовно-ро-
зыскных и оперативных
службах материалы, следу-
ет осуществить расследова-
ние многолетней преступ-

ной деятельности крими-
нальных группировок и их
лидеров и разработать со-
ответствующие мероприя-
тия по предотвращению ус-
ловий и причин их проис-
хождения. Нужно повысить
ответственность конкрет-
ных должностных лиц. Наря-
ду с мероприятиями орга-
низационного характера, на
основе результатов монито-
ринга будут разработаны
мероприятия, направлен-
ные на то, чтобы в борьбе с
преступными группировка-
ми и их лидерами были усо-
вершенствованы профес-
сионализм, духовный и
культурный уровень, каче-
ство работы кадров струк-
турных подразделений
МВД, занятых оперативно-
розыскной и следственной
деятельностью.

- Не дает ли нынешняя
криминогенная ситуация в
Грузии возможность выра-
ботать какой-либо опреде-
ленный рецепт решения
этой проблемы?

- Ситуация действитель-
но весьма сложная, но у нее
все же четко сформировав-
шиеся контуры, и это озна-
чает, что вполне возможна
также разработка конкрет-
ной контркриминальной
системы, которая безус-
ловно даст соответствую-
щий результат. И еще: не
вызывают сомнений интел-
лект, профессионализм и
духовность нынешнего поко-
ления сотрудников государ-
ственных служб, на которых
возложена ответственность
в этой довольно деликатной
сфере  осуществлять опе-
ративно-розыскную дея-
тельность.

В нашем государстве,
которое на современном
этапе впервые встало на
путь демократических
преобразований и строи-
тельства гражданского
общества, в открытом ре-
жиме, на поистине демок-
ратической основе, - кста-
ти, в период, когда я был
депутатом, то есть и при
моем участии, - Парла-
ментом был принят Закон
«Об оперативно-розыск-
ной деятельности». В со-
ставе Комитета Парла-
мента по обороне  и безо-
пасности укомплектована
«группа доверия», кото-
рой, в рамках установлен-
ной законом компетен-
ции, предоставлено право
контроля за спецслужба-
ми. Иначе не удалось бы
исцеление общества от
этого сложного недуга, ко-
торый, кстати, в том или
ином масштабе характе-
рен для всего постсоветс-
кого пространства.

Тенгиз
ГРИГАЛАШВИЛИ

Исполняется сто лет со дня
рождения известного учено-
го и общественного деятеля,
члена–корреспондента Акаде-
мии наук Грузии, основопо-
ложника автоматизации про-
цессов производства в нашей
стране Николая Bасильевича
Габашвили.

Основные работы Н.В.Га-
башвили касаются математи-
ческого описания процессов
производства и их автомати-
зации; алгоритмизации режи-
мов работы энергетических
систем; теории оптимального
управления нелинейных
объектов и другие.

Н.В.Габашвили родился в
1903 году в городе Тбилиси.

Он работал инженером–
электриком по электрифика-
ции Сурамского перевала. Им
разработаны проекты комп-
лексной автоматизации Храм-
ГЭС, СухумиГЭС, других объек-
тов. Затем Н.В.Габашвили на-
чал работу в Грузинском поли-
техническом институте. В
1949 году был избран профес-
сором кафедры электричес-
ких сетей, систем и станций.

В 1954 году им была орга-
низованна кафедра автомати-
зации производственных про-
цессов. Кафедра впослед-
ствии была преобразована в
кафедру автоматизации и вы-
числительной техники. В 1962
году она разделилась  на ка-
федру автоматики и кафедру
вычислительной техники.
Н.В.Габашвили возглавлял ка-
федру вычислительной техни-
ки  до 1975 года.

В 1958 году по инициативе
Н.В.Габашвили и Г.К.Ткешелаш-
вили был создан факультет ав-
томатики и вычислительной
техники. В 1961 году по иници-
ативе Н.В.Габашвили была от-
крыта проблемная лаборато-

- Мы собрались для того,
чтобы официально заявить
об объединении политичес-
кого движения «XXI век» с
«Обществом Чкондидели».
Этот факт является еще од-
ним доказательством того,
что «Возрождение» намере-
но еще шире развернуть
свою деятельность на полити-
ческой арене. К парламентс-
ким выборам мы идем с се-
рьезными силами и амбици-
ями, - заявил вчера на пресс-
конференции руководитель
тбилисской организации
«Союза демократического
возрождения» Цотнэ Баку-
рия.

На встрече с журналиста-
ми было заявлено, что это
слияние не приведет к поте-
ре своего лица, «Возрожде-
ние» - в состав которого вхо-
дит «XXI век» - и «Общество
Чкондидели» многое объеди-
няет.

В итоге принято решение,
согласно которому партии от-
казываются от создания бло-
ка и на всех будущих выборах
«Союз демократического
возрождения», блок «XXI век»
и общество «Чкондидели»
примут участие по единому
избирательному списку.

Как заявил на пресс-кон-
ференции политический сек-

Основатель автоматизации
производственных процессов
К столетию со дня рождения профессора Н.В.Габашвили

рия автоматического управ-
ления и вычислительной тех-
ники, в которой развернулась
работа по внедрению бескон-
тактных устройств автомати-
зации и телемеханики. Со-
трудниками проблемной лабо-
ратории были введены в экс-
плуатацию обегающие и уп-
равляюшие устройства на
ткварчельских и ткибульских
рудниках и Руставском заво-
де оптоволокна. Большие ра-
боты были проведены по ав-
томатизации составления
расписаний для Министерства
транспорта, по осуществле-
нию процесса глубокого буре-
ния скважин и производствен-
ных процессов на предприяти-
ях в Грузии.

Н.В.Габашвили по праву
считается основателем авто-
матизации производственных
процессов в Грузии. При его
активном участии был основан
Тбилисский научно-исследо-
вательский институт средств
автоматизации и приборост-
роения Министерства прибо-
ростроения СССР, в котором
Н.В.Габашвили заведовал от-
делением.

Под руководством Н.В.Га-

башвили были защищены дис-
сертации на соискание ученых
степеней доктора и кандида-
та технических наук. Труды
Н.В.Габашвили во многом спо-
собствовали развитию науч-
ных исследований в области
автоматического управления
и регулирования. Им впервые
был использован принцип ин-
вариантности для регулиро-
вания частоты в энергоноси-
теле, с учетом которого уче-
ники Н.В.Габашвили внедрили
во вновь созданном электро-
гидравлическом регуляторе
частоты и мощности комбини-
рованный критерий регулиро-
вания мощности агрегатов
электростанций.

Разработки новых принци-
пов Н.В.Габашвили нашли от-
ражение в трудах его учени-
ков и последователей: «Авто-
матизация энергосистем»
(1952 год), «Автоматизация ре-
гулирования частоты и обмен-
ных мощностей объединен-
ных энергосистем ведущими
станциями с астатическими
характеристиками» («Автома-
шина и телемеханика», 1953, т.
14 № 2), «Электрогидравличес-
кий регулятор для автомати-
ческого регулирования часто-
ты и обменных мощностей»
(доклады Всесоюзной научно-
технической конференции
машиностроителей и прибо-
ростроителей, Ленинград,
1959г., в соавторстве с К.Н.Кам-
камидзе), «Приближенное ре-
шение некоторых задач опти-
мального управления и диск-
ретного программирования
(Известия АН СССР, Техничес-
кая кибернетика, 1972, №6, в
соавторстве с Н.Н.Ломинадзе,
Л.Л.Чхаидзе), «Применение
методов математического
программирования для опти-
мизации режимов бурения»

(Тбилиси, 1971 г., в соавторстве
с А.Т.Эдиберидзе), многих дру-
гих научных проектах про-
блемной лаборатории авто-
матики и вычислительной тех-
ники Грузинского политехни-
ческого института.

Кафедра вычислительной
техники и проблемная лабора-
тория проводила и продолжа-
ет проводить научно-исследо-
вательские работы в содруже-
стве с Институтом проблем
управления (ИПУ РАН), Москов-
ским высшим учебным заве-
дением имени Баумана
(МВТУ), Московским энерге-
тическим институтом (МЭИ),
Ленинградским научным
объединением «Электросила»
и другими учебными и науч-
но-исследовательскими орга-
низациями. Н.В.Габашвили был
членом Главной редакционной
коллегии Грузинской советс-
кой энциклопедии, председа-
телем ряда научных советов,
председателем Совета по
присуждению учёных степе-
ней по кибернетике. Ему при-
своено звание заслуженного
деятеля науки. Он – кавалер
орденов Ленина и Знак Поче-
та, награжден многими знака-
ми отличия.

Память об эрудированном
и энергичном руководителе,
педагоге и воспитателе вдох-
новляет его учеников на дос-
тижение новых конкурентос-
пособных результатов в нача-
том Николаем Васильевичем
перспективном направлении
в области автоматики и вычис-
лительной техники.

Ивери
ПРАНГИШВИЛИ

Константин
КАМКАМИДЗЕ

Тамаз КИПИАНИ
Вано ГОРГИДЗЕ

Зураб ГАСИТАШВИЛИ

Ю б и л е й П а р т и и

«Чкондидели» влилось
в «Возрождение»

ретарь «Союза демократи-
ческого возрождения» Джон-
ди Багатурия, сформирова-
но два политических спектра
– проправительственный,
во главе которого стоит Пре-
зидент Грузии Эдуард Шевар-
днадзе, и оппозиция в лице
«Возрождения» и главы Ад-
жарской автономной респуб-
лики Аслана Абашидзе.

Объединенная структура
будет по-прежнему называть-
ся «Возрождением», сфор-
мируется единое правление
партии, которое будет утвер-
ждено на съезде. В «Союзе
демократического возрожде-
ния» на данном этапе не гово-
рят о других возможных поли-
тических партнерах на парла-
ментских выборах.

Участники пресс-конфе-
ренции дали жесткую оценку
своим конкурентам по оппо-
зиции, в частности, и объе-
динению Саакашвили-Жва-
ния. Так, Джемал Гамахария
заявил, что при всем уваже-
нии к руководителю лейбо-
ристов Шалве Нателашвили
он приходит в ужас от мыс-
ли, что Нателашвили или
Саакашвили могут прийти к
власти. А Анзор Амбралава
назвал популизмом инициа-
тиву «Объединенных демок-
ратов» о повышении мини-
мальной заработной платы.

Напомню, что на парла-
ментских выборах 1999 года
«XXI век» и «Чкондидели» при-
няли участие в составе Ба-
тумского блока «Возрожде-
ние Грузии», который вышел
на второе место после партии
власти - «Союза граждан Гру-
зии».

Софико
МЕКРАВИШВИЛИ

По его словам, если груз име-
ет гуманитарное назначение, он
будет пропущен в Абхазию. В на-
стоящее время генерал-лейте-
нант не исключает возможность
доставки морем в регион контра-
банды, оружия, боевиков, иначе
капитаны судов, следующих в Аб-
хазию, не старались бы избегать
досмотра, как это происходит сей-
час. По его словам, недавно по-

граничники остановили вышедшее из Абхазии турец-
кое судно, на котором были мигранты из третьих стран.
Совет Национальной безопасности Грузии вскоре рас-
смотрит комплекс мер по недопущению несанкциони-
рованного прохода судов в Абхазию.

Суд вынес решение
о предварительном заключении

Суд Ахметского района во вторник вынес решение о при-
менении меры пресечения в отношении кистинца Джам-
була Борчашвили, который был задержан после обстрела
патрульной машины полиции и внутренних войск в Пан-
кисском ущелье в ночь на субботу.

Как сказал Прайм-Ньюс начальник полиции региона
Кахети Зураб Тушури, против Борчашвили возбуждено
уголовное дело по статье «попытка совершения пред-
намеренного убийства». Обстреляли патрульную маши-
ну у села Джоколо еще несколько лиц, но, по словам
начальника полиции, подозреваемый Борчашвили на
данном этапе не называет своих сообщников и исполь-
зует право на молчание.

Выборы пройдут второго ноября

По прогнозу члена фракции «Социалист», представите-
ля созданной по распоряжению Президента Грузии подко-
миссии по изучению выборных технологий  Захария Куц-
нашвили,  предстоящие парламентские выборы состоятся
второго ноября.

Как сказал Куцнашвили Прайм-Ньюс, в соответствии
с Конституцией парламентские выборы должны состо-
яться до завершения срока полномочий действующего
парламента, который истекает 20 ноября. Поскольку
выборы в Грузии назначаются на воскресенье, второе
ноября - именно тот день, после которого проведение
выборов будет нарушением Конституции. Он предпо-
ложил, что выборы могут состояться и до второго но-
ября, однако, учитывая большой объем предвыборной
работы, их проведение будет отодвинуто на максималь-
но допустимый Конституцией срок.

Напомним, что дату выборов назначает Президент
Грузии.

«Социалисты» требуют
аннулировать решение

парламента

Парламентская фракция «Социалист» требует аннули-
ровать решение парламента о повышении минимальной
зарплаты до 115 лари, сообщает Прайм-Ньюс.

Руководитель Социалистической
партии, вице-спикер парламента Вах-
танг Рчеулишвили заявляет, что голо-
сование при обсуждении данного за-
конопроекта прошло с нарушением
регламента высшего законодательно-
го органа: заседание парламента в пят-
ницу вечером, на котором обсуждал-
ся законопроект о повышении мини-
мальной зарплаты, вел вице-спикер
Гиги Церетели, но председатель пар-
ламента Нино Бурджанадзе ранее
официально не подтвердила его полномочия по про-
ведению заседания, что является нарушением регла-
мента.

По сообщению Медиа-Ньюс, шестого марта парла-
ментский Комитет по процедурным вопросам намерен
провести заседание, на котором будет представлено
заключение о законности принятого постановления. По
словам председателя Комитета Ростома Долидзе, в
ходе голосования были зафиксированы грубейшие на-
рушения.

Завершаются
квалификационные экзамены

Квалификационные экзамены прокуроров, которые про-
ходят уже на протяжении двух месяцев, завершатся в кон-
це недели. Как сообщили Прайм-Ньюс в Совете юстиции, в
заключительный день состоится последний этап квалифи-
кационных испытаний, в котором должны принять участие
250 прокуроров и претендентов на эту должность.

Всего проведено семь этапов квалификационных эк-
заменов, в которых участвовало около 1800 прокуро-
ров и юристов. Как заявляют в Совете юстиции, проку-
роры проявили довольно высокий уровень подготов-
ки, и лишь некоторые из них не выдержали испытания.
Большинство тестируемых набрали в десяти экзаме-
национных вопросах 90 и более очков. В Совете юсти-
ции не называют фамилий «срезавшихся» прокуроров
и заявляют, что эта информация конфиденциальна. Ква-
лификационные экзамены должны сдать все прокуро-
ры, работающие в системе прокуратуры и имеющие
желание продолжить эту работу.

Прогноз советника Президента

Руководитель Службы международных отношений Государ-
ственной канцелярии Шалва Пичхадзе не исключает, что в ходе
предстоящей на днях встречи президентов Грузии и России
Эдуарда Шеварднадзе и Владимира Путина может быть де-
тально рассмотрен вопрос о синхронизации процесса возвра-
щения беженцев с восстановлением железнодорожного сооб-
щения через Абхазию.

Как сказал Пичхадзе Прайм-Ньюс,
«Россия должна быть заинтересована в
открытии железнодорожного движения
через Абхазию, так как возобновятся ее
связи не только с Арменией, но и с Ира-
ном». «Другое дело, как посмотрят на та-
кую договоренность абхазские сепарати-
стские власти, но у Москвы должны быть
определенные рычаги для того, чтобы
убедить Сухуми», - сказал он. Пичхадзе
считает, что именно вопросы урегули-
рования конфликта в Абхазии и открытия железнодорожно-
го движения через Абхазию будут главными на предстоя-
щей встрече президентов Грузии и России.



 

 

К 50-летию смерти И.В. Сталина
Культ личности был, но и личность была
Владимир КАРПОВ – участник Великой Отечествен-

ной войны. Автор известных романов и повестей: «Рас-
стрелянные маршалы», «Не мечом единым», «Полково-
дец», «Генералиссимус» и других.

Горы литературы написа-
ны о бывшем лидере Совет-
ского государства Иосифе
Сталине. Немало в этих кни-
гах горькой правды, но и
много патоки. В начале
было немеренное количе-
ство розовой краски. Но ког-
да развернулась кампания
критики культа личности
Сталина и особенно с нача-
ла периода перестройки, на
имя его навешали множе-
ство злобных эпитетов, та-
ких, как палач, кровавый ти-
ран, за плечами которого не
было ничего, кроме репрес-
сий. Мысль повниматель-
нее присмотреться к этой
неординарной личности
пришла ко мне, когда, рабо-
тая над трехтомником о
маршале Жукове,  я обнару-
жил, что во многих архивных
документах стоят рядом
фамилии этого великого
полководца и Сталина. Пять
лет я изучал и осмысливал
жизнь лидера советского
государства, дойдя в своих
поисках вплоть до истоков
его биографии.

Я – современник Сталина,
пережил многие историчес-
кие события тех лет, особен-
но в период Великой Отече-
ственной войны. В работе над
книгой «Генералиссимус»
мне помогло не только владе-
ние необходимым материа-
лом, но и опыт работы в Гене-
ральном штабе Вооружен-
ных Сил СССР с 1947 года по
день смерти Сталина в  1953
году. С ним лично я не встре-
чался, но видел и слышал его
много раз. Мне хорошо зна-
кома обстановка в Генштабе,

когда его работой непосред-
ственно руководил Верхов-
ный Главнокомандующий. И
вообще, первая половина
моей жизни прошла в те годы,
когда властвовал  «великий
вождь и учитель». Каким же
он был на самом деле?

Встав, после Ленина, во
главе молодого Советского
государства, Сталин поднял
его из нищеты и разрухи до
уровня могущественной
мировой державы. Вся
жизнь этого человека – не-

прерывное преодоление
трудностей, порой – неимо-
верных. Так было в период
довоенного строительства в
годы первых пятилеток,

ставших основой индустри-
ализации страны. Человек
редкой силы воли и эруди-
ции, обладавший феноме-
нальной памятью и глубоко
овладевший логикой, Ста-
лин умел находить в труд-
ную минуту выход из, каза-
лось бы, безвыходного поло-
жения, что вынуждены были
признавать даже его много-
численные недруги.

Документы военных лет и
свидетельства очевидцев го-
ворят о достойном вкладе
Верховного Главнокомандую-
щего в разработку и  успеш-
ное осуществление планов
советского командования, в
частности, в ходе Сталинград-
ской операции. Он повсед-
невно расставлял стратеги-
ческие акценты динамики
этого сражения и сыграл ре-
шающую роль в создании и
своевременном введении в
действие резервов, что спо-
собствовало победному за-
вершению всей операции.

Сталин умело подбирал
боевых соратников. Про-
славленные советские пол-
ководцы Жуков, Рокоссовс-
кий, Конев, Василевский,
Баграмян и многие другие

– все они выдвиженцы Вер-
ховного Главнокомандующе-
го, который их поддержи-
вал, прощал ошибки, на-
граждал за успехи. Но по-
стоянно держал в строгос-
ти.

В то же время нельзя за-
бывать о негативных чертах
характера такого незауряд-
ного и противоречивого госу-
дарственного деятеля, каким
был Сталин. Главная из них,
сыгравшая роковую роль в
судьбах многих людей, - ги-
пертрофированная подо-
зрительность. Она сложи-
лась и вызрела в результате
многолетней борьбы с оппо-
нентами, измен и преда-
тельства ранее близких ему
людей. Этим болезненным
пороком воспользовались
те, кто вскоре после Победы
инициировал трудно объяс-
нимую опалу маршала Жуко-
ва, с которым Сталин в годы
Великой Отечественной вой-
ны вместе пережил много
тяжелых и радостных дней.

Однако история сохрани-
ла примеры благородства и
гуманизма советского лиде-
ра. После падения Берлина,
когда немцы со страхом
ожидали мстительного гне-
ва победителей, Сталин от-
дал приказ  о немедленном
оказании помощи населе-

нию германской столицы.
Были развернуты пункты
питания, на которых армей-
ские полевые кухни готови-
ли пищу и здесь же выдавал-
ся хлеб. Советские солдаты
вместе с бывшим вражес-
ким населением расчища-
ли улицы, вывозили ране-
ных и хоронили мертвых.
Через несколько дней город
был приведен в удовлетво-
рительное санитарное со-
стояние. Вскоре были отре-
монтированы и заработали
больницы, школы, кинотеат-
ры. Чтобы не упустить вре-
мя весенней страды, Сталин
приказал советскому коман-
дованию организовать по-
севную и немецким кресть-
янам победителями были
выделены трактора, горю-
чее, семена.

О культе личности Стали-
на немало сказано и напи-
сано. И это факт, что по-
вседневное возвеличива-
ние вождя в годы его жизни
было повсюду: в печати, на
кино и телеэкранах, с три-
бун собраний и даже в
обычных разговорах. Эту
кампанию начали угодли-
вые пресса и некоторые со-
ратники вождя, а разрос-
лась она до невероятных
размеров и превратилась в
нездоровый патологичес-

кий культ - творение карье-
ристов и лизоблюдов. Сле-
дует признать, что сам Ста-
лин хотя в принципе считал
его вредным и недопусти-
мым, по-разному относился
к этим проявлениям. Одна-
ко, объективно оценивая
всю деятельность этого че-
ловека, можно сказать: «Да,
культ личности был, но ведь
и личность была!»

Примечательно мнение
о Сталине другой незауряд-
ной личности мировой ис-
тории, весьма далекого от
симпатий советскому вож-
дю и возглавляемому им го-
сударству  – сэра Уинстона
Черчилля: «Большим счас-
тьем для России было то,
что в годы тяжелых испыта-
ний ее возглавлял И. Ста-
лин. Он был выдающейся
личностью, импонирующей
нашему жестокому време-
ни того периода, в котором
протекала его жизнь».

Владимир КАРПОВ
Писатель,

Герой Советского Союза,
доктор литературы
Стратклайдовского

университета (Англия),
академик Академии

информатизации при
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Рядом со Сталиным

М н е н и е

СТАЛИН – ЭТО
БЛАГОСЛОВЕННЫЙ БОГОМ

ИОСИФ ЗЕМНОЙ,

Судьбу каж-
дого народа оп-
ределяют лич-
ности. Грузины
таких людей на-
зывают благо-
словенными (от-
меченными Бо-
гом). И слово
Иисуса Христа
п р о р а с т а е т
именно в ода-
ренном Божьим
талантом инди-
видууме. Имен-
но избранным,
души которых
озарены внут-
ренним огнем
Христовой люб-
ви, под силу не-
сти терновый венец. Исто-
рия народа - это процесс
благодействия и наказания
Божьего, которым управля-
ют лишь ему ведомые лич-
ности, говорит Вахушти Ки-
зикурашвили. По его мне-
нию, род Джугашвили вы-
шел из кахетинского села
Джугаани, что в переводе с
грузинского означает сталь.
Значит, псевдоним Сталин
взял не случайно. Это пря-
мой перевод фамилии,
подготовившей и наделив-
шей личность Иосифа
Земного стальным терпе-
нием в преодолении пре-
град и барьеров в деле со-
хранения христианства.

Говорят, что против тече-
ния плыть нельзя, замеча-
ет Вахушти Кизикурашви-
ли, - но форель не только
преодолевает течение, но и
мечет икру исключительно
в верховьях горных рек, на
высотах водопадов. Так и
Иосиф Земной по воле Бо-
жьей упорно шел против те-
чения, против окружения
антихристов, и именно Все-
вышний помог ему, един-
ственному христианину,
выйти победителем в борь-
бе с этим злом.

По инициативе Сталина
состоялась его встреча 4
сентября 1943 года с митро-
политами Сергием, Алекси-
ем и Николаем, и высшее
духовенство всенародно
признало его Богом избран-
ным вождем, которого с
детства церковь готовила на
роль патриарха.

Вахушти Кизикурашви-
ли цитирует слова Аристо-
теля: «Государство создает-
ся ради прекрасной жизни»
и продолжает - в действи-
тельности государство со-
здается изнутри, духовно.
Истинная политика не кри-
чит на собраниях, на парла-
ментской арене и не буй-
ствует на улицах – она дей-

утверждает действительный член Фазисской акаде-
мии, член международной Калифорнийской академии
Вахушти Кизикурашвили.

ствует в глубине нацио-
нального правосознания.
Политический гений вели-
кого государственного дея-
теля умеет прислушаться к
этому внутреннему право-
сознанию своего народа.
Мало того, он отождествля-
ется с ним. Вот так и воз-
никло единство вождя и
народа, победившее и в со-
зидательном труде, и в Ве-
ликой Отечественной вой-
не. Это истинный факт
слияния духа вождя с ду-
хом народа.

Ссылаясь на Александру
Коллонтай, Вахушти Кизи-
курашвили утверждает,
что Сталин был не только
великим стратегом, но и
великим пророком, пред-
сказавшим в 1939 году со-
бытия, которые наблюда-
ются сейчас в стране.

Ныне мы переживаем
время, когда правопорядок
колеблется в самих основах
своих. Большие и малые го-
сударства стоят перед ли-
цом распада и крушения.
Такое случается в мировой
истории не впервой. Вот по-
чему именно сегодня мы
осознаем, что без жертв нет
и побед, что действия Иоси-
фа Земного во многом были
оправданы и что спасение и
обновление мирового пра-
восознания пришло от хри-
стианства, олицетворением
которого и был Богом явлен-
ный вождь Иосиф Земной,
заявляет Вахтанг Кизику-
рашвили.

В послании главам Рос-
сии и Грузии и высшим ду-
ховным лицам этих стран
Вахушти Кизикурашвили
пишет, что пришло время,
когда имя и личность Иоси-
фа Земного должны быть
причислены к лику святых
православной церкви.

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ

Минуло полвека после
смерти Иосифа Виссарио-
новича Сталина, но и сегод-
ня интерес не только исто-
риков, но и мировой обще-
ственности к его жизни и
деятельности очень значи-
телен. Зачастую тенденци-
озные и политизированные
вердикты, которые на раз-
личных этапах истории вы-
носились этому многолет-
нему лидеру советского го-
сударства, не отражают
полной картины «эпохи Ста-
лина». При изучении его
сложной личности мне до-
велось беседовать со мно-
гими политическими деяте-
лями, а также известными
военачальниками Советс-
кого Союза, которые непос-
редственно соприкасались
со Сталиным в работе и лич-
ной жизни. Их откровенные
свидетельства и оценки мо-
гут помочь объективному
пониманию характера и де-
яний этого незаурядного и
противоречивого человека.

 Примечательно мнение,
которое мне довелось услы-
шать от Анастаса  Микояна.
Он более 40 лет входил в
состав высшего руковод-
ства органа советской пра-
вящей компартии – Полит-
бюро и находился в ближай-
шем окружении Иосифа
Сталина. Микоян отмечал
как сильные стороны харак-
тера «хозяина Кремля» (не-
заурядные организаторс-
кие способности, редкую
память и работоспособ-
ность, твердость и целеуст-
ремленность), так и отрица-
тельные (непомерную жес-
токость, самоуверенность и
недоверчивость, цинизм).

По словам Микояна, гово-
рить со Сталиным весной и
особенно в начале лета 1941
года о том, что Германия в
любой день может напасть

на СССР, было делом абсо-
лютно бесполезным. Лидер
советского государства был
убежден, что война с нем-
цами может начаться в се-
редине или в конце 1942
года, только после того, как
Гитлер поставит Англию на
колени. Воевать
же на два фронта,
по его мнению, он
никогда не решит-
ся. «А к этому
времени мы ус-
пешно выполним
третью пятилет-
ку, и пусть Гитлер
попробует тогда
сунуть нос», - уве-
ренно заявлял
Сталин. Когда же
война стала явью,
он выглядел по-
трясенным. «Об-
манул-таки, под-
лец», - несколько
раз повторил по-
давленно советс-
кий вождь. Но он
быстро нашел в
себе силы со-
браться и, как
правило, зада-
вать решающий
тон при обсужде-
нии как военных,
так и народнохо-
зяйственных про-
блем СССР.

Этот период де-
ятельности вождя
особенно высоко
оценил Вячеслав
Молотов, также
работавший со
Сталиным не-
сколько десяти-
летий (был пред-
седателем правительства,
министром иностранных
дел, заместителем предсе-
дателя Государственного Ко-
митета обороны СССР).
После одной из встреч я за-
писал такое высказывание

Молотова: «Хочу подчерк-
нуть, что всем нам очень по-
везло, что с самого начала
войны с нами был Сталин.
Отмечу хотя бы его огром-
ную роль в руководстве на-
родным хозяйством. Все
основные вопросы военной

перестройки и функциони-
рования нашей экономики,
даже в деталях, он держал в
памяти и умело пользовал-
ся всеми рычагами управ-
ления по заданному курсу».

На протяжении длитель-

ного времени трудился ря-
дом со Сталиным управля-
ющий делами советского
правительства Яков Чада-
ев. Он присутствовал на
многих совещаниях и засе-
даниях, при встречах вождя
с министрами и военачаль-
никами. Его мнение о Ста-
лине таково: «Внешне он
был спокойный, уравнове-
шенный человек, нетороп-
ливый в движениях, мед-
ленный в словах и действи-
ях. Но внутри вся его нату-
ра кипела, бурлила, клоко-
тала. Он стойко, муже-
ственно переносил неуда-
чи… В дни кризисных, даже
критических ситуаций на
фронте Сталин в целом не-
плохо владел собой, прояв-
ляя уверенность, спокой-
ствие и демонстрируя ог-
ромную работоспособ-
ность. Конечно, это не озна-
чает, что он как бы снижал
свою требовательность и не
спрашивал достаточно
строго с тех, кто, по его мне-
нию, был повинен в тех или
иных неудачах и просчетах.
Наоборот, в своем гневе он
никому не давал снисхож-
дения и принимал энергич-
ные и действенные меры по
исправлению положения…
Был весьма проницатель-
ным. Хотя он долго не всмат-
ривался в находящегося пе-
ред ним человека, но сразу
как бы охватывал его всего.
Он не переносил верхогляд-
ства, неискренности и «ви-
ляния». При обнаружении
подобного выражение лица
Сталина мгновенно изменя-
лось. Наружу прорывались
презрение и гнев. Но он по-
нимал, что время было на-
пряженное, нервы у товари-
щей часто были на пределе.
Случалось, в пылу раздра-
жения или под влиянием
острой минуты тот или иной

руководитель проявлял
вспыльчивость. Сталин с по-
ниманием относился к та-
ким «взрывам» и нередко
своим спокойствием ох-
лаждал пыл не в меру горя-
чих сотрудников. Но, пожа-
луй, более часто он не толь-
ко одергивал таких работни-
ков и лишал доверия, но и
немедленно снимал с по-
стов».

О Сталине опубликовано и
высказано множество порой
прямо противоположных
мнений. Но особенно важны
все-таки суждения тех, кому
доводилось быть в непосред-
ственном контакте  с вождем.
Именно поэтому приведу
слова одного из  прославлен-
ных полководцев Второй ми-
ровой войны, Маршала Со-
ветского Союза Ивана Багра-
мяна: «Когда я вспоминаю о
деятельности Сталина на по-
сту Верховного Главнокоман-
дующего, главным образом,
во время и после Курской
битвы, то не могу не сказать
о его незаурядных организа-
торских способностях, уди-
вительной, даже феноме-
нальной памяти, об умении
быстро схватывать суть тех
или иных предложений, сум-
мировать, обобщать их и
чаще всего приходить к един-
ственно правильным реше-
ниям. Руководил вооружен-
ной борьбой Сталин, конеч-
но, не по глобусу.

Но когда при этом я вспо-
минаю жестокий сталинс-
кий произвол, массовые
репрессии, в том числе в
вооруженных силах, гибель
целой когорты соратников,
сотен однополчан, боевых
друзей, у меня по отноше-
нию к Сталину остается
только одно чувство – чув-
ство осуждения.

Думаю, что история рано
или поздно воздаст ему

Вчера в актовом зале Цекавшири состо-
ялся  торжественный вечер, посвященный
50-летию со дня смерти И. Сталина. Орга-
низовали его «Общество по идейному на-
следию И. Сталина»,  Союз инвалидов и
ветеранов войны Грузии, Единая компар-
тия Грузии.

В общей программе встреч и вечеров,
посвященных этой дате и достаточно
широко отмечаемых практически  во
всех бывших союзных республиках  и не
только, мероприятие на родине вождя
прошло скромно, но впечатляюще. Со-
бравшихся,  в основном людей пожило-
го возраста, объединяла одна неувядаю-
щая, с их  точки зрения, идея, что духов-
ное наследие вождя продолжает оста-
ваться не только историческим  фактом
классического марксизма, но  имеет  и
практический смысл в деле идейного
сплочения  и борьбы за свои права тру-
дящихся всех  стран.

В своем выступлении заместитель
председателя Союза инвалидов и вете-
ранов войны Грузии Карло Гардабхадзе
акцентировал внимание на образе вож-
дя как великом политике, государствен-
ном и военном деятеле. Эта тема  была
продолжена в выступлениях ученых – про-
фессоров Нодара Закариадзе  и Давида
Гегешидзе. Первый из них,  вопреки бы-
тующему мнению, отметил важнейшую
роль великого учителя в социалистичес-
кой индустриализации Грузии и решении
глобальных проблем ее социально-эконо-
мического развития. Второй –  предста-

сполна, хотя это очень слож-
ная и трудная задача».

Георгий КУМАНЁВ
Академик

Международной
Славянской Академии,
руководитель Центра

военной истории России
Российской Академии
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В О С К Р Е С Ш И Й
ОБ РАЗ   ВОЖД Я

вил современное преломление этой
темы.

Судя по выступлениям и единой идео-
логической платформе присутствующих
на вечере, сталинизм как явление масш-
табное и историческое еще  не иссяк и
перекинул естественный мост в новое сто-
летие. В этом  определяющим  фактором
и самым веским аргументом , как пред-
ставляется, послужила победа советско-
го народа, возглавляемого к тому же и вер-
ховным главнокомандующим, генералис-
симусом  Иосифом Виссарионовичем
Сталиным, над фашистской Германией. Но
не только…

В Грузии  к траурной скорби по поводу
кончины вождя  через некоторое время, в
1956 году, примешалась  и скорбь по по-
гибшей под огнем безжалостных военных
карателей молодежи, вставшей на защиту
его попираемого ревизионистами имени.
Эта кровавая бойня свершилась в мартов-
ские дни.

В связи с этим, как были проинформи-
рованы  собравшиеся, 5 марта по инициа-
тиве Союза офицеров Грузии в сквере, на
месте бывшего памятника Сталину, состо-
ится митинг, посвященный 50–летию со дня
смерти вождя и погибшей молодежи,
вставшей на защиту его имени.

Увенчал  памятное мероприятие в акто-
вом зале  Цекавшири показ  фильма «Па-
дение Берлина», воскресившего образ ве-
ликого человека в самый драматический
период его жизни и истории страны.

Юрий ГВИНДАДЗЕ
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ДОННА ЛУНА
Эта чародейка входила в

царственную свиту царевны
Софьи. Зачем появилась в
России загадочная донна и
как ее настоящее имя, о том
в Москве говорили разное.
Сходились в одном: она
принадлежала к знатной
португальской фамилии и
владела древними тайнами
колдовства друидов. Ни в
Москве, ни в Преображенс-
ком при дневном свете дон-
на Луна почти не показыва-
лась и всегда была под ред-
костной для той поры на
Руси вуалью.

Она играла в император-
ском театре, в основном
зловещие роли. Причем на
сцену выходила в черном
одеянии, в странной маске
из мелких зеркальных ос-
колков. И часто ее роли
были роковыми для царской
семьи. Так, в феврале 1682
года, когда в Преображенс-
ком поставили комедию
«Баба Яга - костяная нога», у
донны Луны была роль все-
го с одной фразой: «Смотри
на меня неотрывно и делай,
что я мыслью тебе повелю».
На следующий день после
спектакля двадцатилетний
царь Федор Алексеевич вне-
запно заболел и вскоре
скончался. Такую же мисти-
ческую роль приписывала
ей народная молва и отно-
сительно кончины жены Фе-

дора, Агафьи, умершей при
родах. На самом деле донна
Луна постоянно нашептывала
царевне Софье о необходи-
мости приструнить братца
Петра - уж очень она беспо-
коилась о своем месте при
троне. Но все ее эксперимен-
ты с зеркалами, гипнозами и
прочими мистическими поте-
хами закончились плохо:
сама Луна погибла, а Софья
закончила свои дни в монас-
тыре.

ПЕРОВСКАЯ БАБА ЯГА
Между станциями метро

«Перово» и «Новогиреево»
некогда была деревня, где в
маленьком домишке жила
бабуська. Местный люд счи-
тал ее ведьмой. Ходили слу-
хи, будто по ночам она лета-
ет на метле, ужинает младен-
цами и вообще ведет себя
соответственно ведьмовско-
му образу жизни. Потом де-
ревеньку решили снести и
построить на ее месте новые
дома. Старушенция бесслед-
но исчезла, бульдозеры всту-
пили в свои права. Но через
месяц стало ясно: построить
что-то на месте бабкиной
избы невозможно - техника
ломается, рабочие внезапно
получают травмы, случаются
неожиданные пожары... В ре-
зультате рабочие отказались
мучиться с этим злосчастным
местом. Теперь здесь пус-
тырь, на котором происходят

странные вещи: машины не
заводятся; если собирается
небольшая компания, то
встреча обязательно заканчи-
вается дракой; даже собаки
отказываются здесь гулять...

МИШКА ИВАНОВ
То, что большинство чаро-

деев были нерусскими, осо-
бенно при дворе, объясняет-
ся просто: до XVIII века бояре
и вообще все придворные,
присягая царю, клялись «...не
посылати ведунов и ведуний
на государство лихо и их го-
сударей на след не испорти-
ти, ни ведовством по ветру,
никакого лиха не посылати и
следу не вынимати». Вражду-
ющие между собой бояре, на-
говаривая друг на друга, на-
шептывали царю о волхвова-
нии соперников. Например,
считалось, что невеста перво-
го царя из династии Романо-
вых Михаила Федоровича,
боярышня Мария Хлопова,
была из зависти испорчена
злыми людьми и потому ста-
ла страдать падучей. Невес-
та его сына Алексея Михайло-
вича, красавица Ефимия Все-
воложская, также считалась
изведенной из зависти. Прав-
да, не чужеземными волхва-
ми, а местным чародеем -
крестьянином Мишкой Ива-
новым. Царь сам допрашивал
его на дыбе и после, видимо,
не раз прибегал к секретам
Мишкиного искусства - хро-
ника его правления изобилу-
ет странными и неожиданны-
ми боярскими смертями.

ВАЛАХ ИОНЭ
Славился этот валах в XVIII

веке в предместье Москвы -
селе Черная Грязь. И так и за-
терлась бы память о нем, как

о многих колдунах «местного
пошиба», если бы не Василий
Иванович Баженов, решив-
ший отомстить царице Екате-
рине за недостроенный им
дворец в Царицыне. Сколько
золота отвалил великий мас-
тер колдуну Ионэ, неизвест-
но. Но заклятье, наложенное
колдуном на царицынские
земли, действует до сих пор.
«Людям зла не причиню, а ме-

сто сие и так проклято, хуже
не будет», - молвил колдун и
рассыпал по земле мешок за-
говоренной соли. С тех пор на
месте задуманного Царицын-
ского дворца невозможно
ничего построить - все почти
сразу обрушивается, по раз-
ным причинам.

ЯКОВ БРЮС
Яков Вилимович Брюс,

один из сподвижников Петра
Первого, является, пожалуй,
самым известным колдуном.
Каких только сказок не сочи-
нял о нем народ: о том, что
сделал он цветочную служан-
ку и вечные часы, и о том, что
по вечерам обращался в чер-

ного орла и летал над Моск-
вой, и еще много чего. Леген-
ду о том, что колдун Брюс по
приказу Петра научился ви-
деть будущее и обращать ка-
мень и свинец в золото, нын-
че даже школьники знают.

Достоверно же известно,
что Яков Вилимович действи-
тельно довольно успешно за-
нимался химическими опыта-
ми в лаборатории, находя-

щейся в Сухаревой
башне, изучал астро-
номию и астрологию и
даже составил первый
в Российской империи
календарь на год.

В первопрестоль-
ной Брюс жил недо-
лго, наездами, но Мос-
кву очень любил и, по
утверждению одного
из учеников, будто бы
частенько говорил,
что и после смерти
дух его будет охра-
нять город. Менее чем
через сто лет, в 1812
году,  на Сухаревке
случилось странное

происшествие, о котором
рассказывали многие оче-
видцы: за день до вступле-
ния в Москву войск Наполе-
она над городом долго летал
орел с веревкой на когтис-
тых лапах. Пролетая мимо
Сухаревой башни, он запу-
тался в крыльях двуглавого
медного орла на шпиле и
сдох. Москвичи увидели в
этом добрый знак победы
над Бонапартом.

В тридцатых годах ХХ века,
после сноса Сухаревой баш-
ни, Брюс снова появился в го-
роде в образе живого орла.
Это было, когда в столице
сотнями разрушались храмы.
Сталин уже собирался подпи-

сать приказ о взрыве храма
Василия Блаженного, и к нему
пришел архитектор Щусев с
просьбой не делать этого. Но
вождь был непреклонен.
Вдруг у окна его кабинета по-
слышался шум крыльев. Ста-
лин отодвинул шторы и уви-
дел огромную черную птицу.
Минуты две, как загипнотизи-
рованный, смотрел он на
орла, а после этого отменил
приказ о взрыве народной
святыни.

Люди верующие тогда го-
ворили, что «пока стоит Васи-
лий Блаженный, и Москва
православная жива будет».

ОСТАНКИНСКАЯ ГОРБУНЬЯ
Этот район столицы по пра-

ву считается одним из самых
таинственных. Есть легенда,
будто именно здесь, еще до
крещения Руси, хоронили
(именно закапывали в землю,
а не сжигали) останки колду-
нов и ведуний в богатых кос-
тюмах с драгоценными каме-
ньями. Отсюда и название –
Останкино.

Места «колдовских» захо-
ронений не отмечали. Поэто-
му искатели кладов во все
времена пытались найти эти
богатства. Но, по преданию,
сделать это никому не уда-
лось, поскольку сторожит их
древняя старуха. Такая древ-
няя, что годы (а может быть,
века) согнули ее пополам. И
потому в народе прозвали ее
останкинской горбуньей.

Сохранились предания, что
первое предостережение не
распахивать места захороне-
ний она сделала еще в ХVI
веке тогдашнему владельцу
Останкина боярину Сатину. Да
тот не послушался и вскоре
был казнен по приказу царя. А

позже, в ХVIII веке, когда по-
местье перешло к графу Ше-
реметеву, будто бы являлась
ведьма предостеречь его бе-
ременную жену Прасковью
(известную бывшую крепост-
ную актрису Жемчугову), что-
бы велела после родов не за-
капывать по старинному об-
ряду пуповину в останкинс-
кую землю. Но дворовые
мамки и няньки наказ не вы-
полнили, и через несколько
дней после появления на свет
сына Прасковья скончалась.

Говорят, что она пыталась
предупредить императора
Павла I, когда тот приезжал
в останкинское имение к
графу Шереметеву, о гото-
вящемся на него покушении.
Только отмахнулся от нее им-
ператор. Являлась будто бы
горбунья и строителям Ос-
танкинской телебашни с
просьбой не строить «бесов-
ский вертеп: много непокоя
от него будет, и покойников
много».

Является она москвичам и
по сей день, как принято у
всех привидений, после захо-
да солнца. Обычно старая кол-
дунья опирается на толстую
суковатую палку и просит,
чтобы «землю не тревожили».
Иногда предсказывает судь-
бу. В общем-то пророчества
останкинской горбуньи сбы-
ваются. Но все какие-то пло-
хие. Так что лучше ее не слу-
шать и поскорее уйти. Как го-
ворится, от греха подальше.

ДЖУЛЬЕТТА
ИЗ КУЗЬМИНОК

В XIX веке поселилась в
Кузьминках черная колдунья,
прожившая здесь более девя-
носта лет и дожившая почти
до наших дней. Сохранилась

легенда, будто еще в юнос-
ти была она влюблена в мо-
лодого кавалера. В знак сво-
ей любви он подарил ей зо-
лотой перстень с красным
камнем, заговоренный на
удачу. Что там случилось у
влюбленных, неизвестно,
но они поссорились. А через
несколько лет юный Ромео
женился на другой девушке,
завел детей и стал весьма
богат. Женская злоба не зна-
ет пределов - колдунья,
страдающая уже от безот-
ветной любви и ревности,
приготовила зелье, чтобы
опоить свою соперницу. Но
колдовству неожиданно
стал мешать тот самый пер-
стень, а снять его колдунья
не могла - он словно врос в
палец. К тому же в камне
появилась трещина - любая
на ее месте поняла бы, что
лучше оставить бывшего
возлюбленного в покое. Но
девушка не успокоилась -
кое-как приготовив колдов-
ской отвар, позвала молодо-
го человека с семьей к себе
в гости и опоила. Тем не ме-
нее ничего после вечерин-
ки не изменилось. Мало того
- вскоре перстень «предуп-
редил» ее об ограблении, но
и этого ее карий глаз не за-
метил. В результате колду-
нья потеряла все драгоцен-
ности и деньги (а ведь ее
считали одной из первых
богачек в Кузьминках!) и
прожила оставшуюся жизнь
в нищете, превратившись
из красивой блондинки в
пугало, пугавшее окрестных
детей. Лишь в 50-х годах ХХ
века она навсегда исчезла из
Кузьминок.

«Комсомольская правда»

Семь знаменитых колдунов Москвы
Сейчас в Москве магов и чародеев пруд пруди. Но все они

в подметки не годятся древним колдунам, проклятия кото-
рых порой переживают даже память о них самих. Не гово-
ря уже об их роковой роли в истории не только города, но и
всей Руси. Кстати, некоторые старинные колдуны и колду-
ньи до сих пор живут в Москве - теперь уже в качестве
привидений. Другие числятся пропавшими без вести -что
также наводит на мысли...

ХРОНИКА НЕОБЪЯСНИМОГО
Осенью 1990 года во время праздника англичанин

Джордж Тодд сделал несколько снимков компании дру-
зей за праздничным столом в отеле. Когда он проявил
пленки в своем доме в Скантхорпе, он с удивлением
заметил незнакомую гостью, неизвестно откуда взяв-
шуюся за столом. Загадочная женская фигура была не-
много не в фокусе, но было видно, что она улыбалась и,
казалось, порхала как раз впереди остальных гостей.
Рядом с ней были отчетливо видны две пивные кружки,
что навело на мысль о том, что произошло наложение
снимка другого празднества.

Седьмого декабря на Марсе в течение 70 минут бил
световой фонтан, который был расценен доктором Пер-
си Лоуэллом как возможное кодированное послание, со-
стоявшее из коротких и длинных вспышек. Примерно в
то же самое время гениальный Никола Тесла сообщил,
что его радиоприемник зафиксировал тройные вибри-
рующие сигналы, поступавшие, как он решил, от марси-
ан.

* * *
Миннеаполис, штат Миннесота, США. Как сообщали

многие сотни свидетелей, во время бури они созерцали
падение “огромной зеленой массы”, которая обернулась
гигантским количеством маленьких лягушек и жаб на
площади в три городских квартала, причем вся эта жив-
ность покрыла землю слоем в три дюйма толщиной, тем
самым сделав невозможным любое движение по ули-
цам.

США, Тиллерс-Ферри, штат Южная Каролина. Двадцать
седьмого июня во время небольшого дождя с неба по-
падали сотни рыб, включая окуней, форель и карасей.
Впоследствии их видели на хлопковых полях.

Австралия, Квинсленд. Обильное выпадание пескарей
в августе. Это - первый из десяти крупных «рыбопадов»,
зафиксированных в этом штате за нынешнее столетие.

Еще в 1901 г. Джон Раннинг, старый индеец-колдун,
которому сейчас 99 лет, предсказал высадку американс-
ких астронавтов на Луну в 1969 г. Он совершенно точно
описал взлеты и падения Гитлера, убийство Кеннеди и
крах коммунизма в СССР и Восточной Европе за несколь-
ко десятилетий до происшедшего.

Удивительные способности у него стали проявляться
почти с самого рождения. Говорить он начал в шесть ме-
сяцев, а в два года предсказывал будущее.

Лавиния Фаррар была обнаружена лежащей в луже
крови на полу кухни в своем доме в Кембриджшире в
марте 1901 года. Она скончалась от нескольких ударов,
нанесенных в сердце. При этом ее одежда осталась це-
лой. Может, случилось так, что женщина пырнула себя
ножом в грудь, а после этого нашла в себе силы одеть-
ся?

Французский военный корабль со 114 пассажирами на
борту вышел из Таматаве на Мадагаскар — и канул в
небытие.

* * *
США, Честерфилд, штат Айдахо. Четырнадцатого ян-

варя за группой лыжников погнался антропоид восьми
футов ростом с дубинкой в руках. Это - первая из де-
вятнадцати встреч с подобным существом в этом шта-
те.

США, в море у Сити-Айленда, штат Нью-Йорк. Лоц-
манский корабль под командованием капитана С. Бан-
та был атакован неизвестным морским зверем, гораз-
до крупнее кита - чудище теснило судно обратно к бе-
регу.

* * *
США, Бронкс, Нью-Йорк. В мае 1903 года из квартиры,

принадлежащей миссис Кох, исчезли деньги, драгоцен-
ности и множество личных вещей. В течение нескольких
последующих дней в квартире был виден свет и тенепо-
добные фигуры. Однако каждый раз, когда туда врыва-
лась полиция, никого застать не удавалось.

США, Айола, штат Канзас. Появление странного полу-
человеческого создания с рогами, длинными волосами и
огромными красными глазами вызвало панику среди шах-
теров ночной смены.

Южная Африка, в море у Германуса гигантское змеепо-
добное существо с глазами побольше блюдец подплыло
к рыбачьим суденышкам, находившимся в четырех милях
от берега.

НАЙДЕНО САМОЕ ХОЛОДНОЕ МЕСТО ВО ВСЕЛЕННОЙ
21 февраля астрономы

опубликовали первую фото-
графию газового облака,
которое считается самым
холодным местом во Все-
ленной. Туманность Буме-
ранг, находящаяся в пяти
тысячах световых лет от
Земли, была обнаружена в
1979 году шведскими и аме-
риканскими астрономами с
помощью крупного телеско-
па, установленного в Чили.

Название «Бумеранг»
она получила в 1980 году - в
телескопах, находящихся на
Земле, туманность выгля-
дела как изогнутое облако
удлиненной формы. Астро-
номы также называют эту
туманность, которую можно
наблюдать только из Южно-
го полушария, «холодиль-
ник Вселенной», сообщает

Ananova. Температура ту-
манности Бумеранг - минус
272°C. Это всего на один
градус выше температуры
абсолютного нуля - минус
273,15°. Хотя в земных лабо-
раториях удавалось полу-
чить и более низкие темпе-
ратуры, в природе больше-
го холода не найдено.

Фотографии туманности
были сделаны отправлен-

ным в космос телескопом
Hubble для NASA и ESA, ко-
торые совместно управля-
ли им.

В прошлом году экипаж
американского космическо-
го корабля Columbia устано-
вил на телескопе новую усо-
вершенствованную камеру,
которая увеличила возмож-
ности получения снимков в
десять раз. В частности, мо-
дернизированный Hubble
зафиксировал столкнове-
ние галактик, находящихся
на расстоянии 420 милли-
онов световых лет. Он по-
зволит им наблюдать отда-
ленные галактики, находя-
щиеся в так называемой
«сумеречной зоне», то есть
в начальном периоде их
формирования.

Представитель Европей-

ского космического агент-
ства заявил: «Даже минус
270°C, температура, устано-
вившаяся после Большого
взрыва, выше температуры
этой туманности. Это един-
ственный объект, обнару-
женный на данный момент
в природе, у которого тем-
пература ниже, чем у фоно-
вого излучения, оставшего-
ся от Большого взрыва».

Установлено, что газ ту-
манности поглощает микро-
волновую фоновую радиа-
цию - реликтовое излуче-
ние, оставшееся от Большо-
го взрыва, породившего
Вселенную. Такой процесс
может протекать лишь в ус-
ловиях, когда газ охлажден
до температуры ниже минус
270°, что нигде в природе до
сих пор не наблюдалось.

Туманность Бумеранг
представляет собой облако
газа и пыли, выбрасывае-
мое умирающей звездой со
скоростью более 150 км/с,
что приводит к резкому его
охлаждению. Вероятнее
всего, это облако охлажда-
ется в результате того же
процесса, что и в домашних
компрессионных холодиль-
никах - в результате быстро-
го расширения газа, хотя не
исключается, что частично
охлаждать туманность мо-
жет и другой не замеченный
пока объект типа «черной
дыры». Проще говоря, это
похоже на эффект воздуш-
ного шарика - если из него
внезапно выпустить воздух,
он сразу же станет холод-
ным.
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Как выясняется, пробле-
му охраны окружающей
среды императоры древне-
го Китая принимали во вни-
мание во время строитель-
ства и реставрации Вели-
кой китайской стены. Не-
давно недалеко от крепост-
ной заставы Яньмэньгуань
в провинции Шаньси была
обнаружена каменная стела
453-летней давности, на ко-
торой вырезан император-
ский указ о... защите эколо-
гии. Высота стелы – 1,6 мет-
ра, ширина – 1 метр. Как
свидетельствует надпись,
она создана в 1549 году при
правлении династии Минь
(1368 -1644годы). Вырезан-
ный на стеле указ объемом

примерно 700 иероглифов
по своему содержанию
весьма строг. В горных рай-
онах вблизи застав Янь-
мэньгуань, Нинъугуань и
других 16 категорически
запрещается вырубка леса
и необходимо восстановить
лесные массивы и пастби-
ща. Природоохранные ме-
роприятия в этих районах
были поручены специаль-
ным чиновникам. Те же, кто
осмелится вырубать лес,
будут задержаны и отправ-
лены на тяжелую военную
службу в малоосвоенные
южные окраинные районы
страны. Местные чиновни-
ки, злоупотребляющие слу-
жебным положением или
халатно относящиеся к при-
родоохранной работе, бу-
дут наказываться наравне с
простолюдинами. Как упо-
минается в летописях, гор-
ная застава Яньмэньгуань в
те времена играла важную
роль в защите от нашествия
кочевников. В этой связи
археологи не исключают,
что решение об усилении
экологической охраны в
этом районе, принятое мин-
скими императорами, учи-
тывало необходимость обо-
роны, говорится в сообще-
нии агентства Синьхуа.

По... указу
императора

Группа ученых из универ-
ситета Сент-Эндрюс в ре-
зультате исследования
пришла к выводу, что ста-
рина Фрейд все-таки был
прав. Женщины действи-
тельно стараются выбрать
в спутники жизни мужчин,
которые напоминают им их
отцов. А мужчин не остав-
ляет в покое образ мамы,
который находит отраже-
ние в выборе супруги. В
особенности эта законо-
мерность каса-
ется внешнего
вида партне-
ров. Если у
мужчины голу-
боглазая и
светловолосая
мама с некогда
ангельским вы-
р а ж е н и е м
лица, то он,
скорее всего,
женится на та-
кой же нежной
и субтильной
бл о н д и нк е .
Хотя по харак-
теру эти жен-
щины могут су-
щ е с т в е н н о
различаться и даже быть
противоположностями. У
женщин все происходит не-
много по-другому. Извест-
но, что мужчины имеют
привычку любить глазами,
в то время как прекрасная
половина человечества
склонна делать это ушами.
Поэтому женщинам не так
важно, похож ли избранник
на дражайшего папочку
внешне. Для них более су-
щественной представляет-
ся психологическая схо-

ФРЕЙД БЫЛ ПРАВ - ДОКАЗАНО НАУЧНО
жесть этих людей, их обра-
за мысли и манеры воздей-
ствия на женщину.

Социологическое иссле-
дование возглавил юный
специалист Энтони Литтл,
которого очень волновал
затронутый вопрос, – ведь
ему еще только предстоит
вить семейное гнездо.
«Мало кто обращает внима-
ние на эту закономерность,
- говорит Литтл, - им не при-
ходит в голову, что похожая

внешность их родителей и
супругов вовсе не случайна,
и они сами сделали такой
выбор, правда, бессозна-
тельно».

Результаты исследова-
ния были опубликованы в
журнале «Эволюция и пове-
дение человека». Кстати, не
только человек выбирает
себе спутника жизни, похо-
жего на родителя. То же са-
мое наблюдается и у неко-
торых видов животных, в ча-
стности, у приматов. Вне-

шний вид и характер роди-
телей ассоциируются у че-
ловека – и у животных тоже
– с безопасностью и ком-
фортом, и эти установки
закладываются в постна-
тальный период, а изме-
нить их практически невоз-
можно. Естественно, выб-
ранные спутники жизни не
являются идентичными ко-
пиями родителей, но непре-
менно напоминают их неко-
торыми качествами лично-

сти. Например,
если у женщи-
ны разница в
возрасте с от-
цом составляет
более 35 лет,
то, скорее все-
го, она выберет
себе мужа на
десять и более
лет старше. А
если у мужчины
мать не была
домохозяйкой,
а делала карье-
ру, то велика
вероятность
того, что его
жена будет
мало находить-

ся у семейного очага и все
свое время станет прово-
дить на работе.

Примечательно, что в
межрасовых семьях буду-
щий выбор детей также оп-
ределяется родителями.
Полукровки в большинстве
случаев будут выбирать
себе в сексуальные партне-
ры представителей той
расы, к которой относится
родитель противоположно-
го пола.

«УТРО»

Обычно люди назы-
вают объедки со сво-
его стола «собачьей
радостью» и щедро
делятся недоеденным
«счастьем» со свои-
ми питомцами. Одна-
ко не за горами те
времена, когда у до-
машних животных по-
явятся серьезные пи-
щевые конкуренты.

Отобрать у кошечек, собачек, хомячков и прочих милых
тварей лакомый кусочек вознамерились... телевизоры и
другая бытовая техника!

На пищевые интересы домашних животных покусились
японские ученые: НИИ при Министерстве экономики и
промышленности совместно с корпорацией Sharp заста-
вили бытовую технику работать на элементах питания,
основанных на пищевых отходах и микроорганизмах.

Электрический ток, необходимый для работы бытовых
приборов, возникает в специальном устройстве за счет
переработки биологического мусора в питательную жид-
кость, которую, в свою очередь, поедают микробы. После
этого сытые микробы выделяют водород, поступающий в
т. н. топливные батареи, где в результате реакции с ра-
створенным в воздухе кислородом образуется электри-
ческая энергия. Система абсолютно экологически безо-
пасна, ведь конечным продуктом процесса является обык-
новенная вода (пока, правда, не сообщается, куда разра-
ботчики системы собираются деть конечный продукт – не
оставлять же воду прямо в телевизоре).

Сама система (к примеру, для питания жидкокристал-
лического телевизора) будет представлять собой двухлит-
ровую емкость с микробами и прибор с топливными эле-
ментами размером со спичечный коробок.

Запустить новинку в массовое производство планирует-
ся через 4-5 лет, когда будут произведены все необходимые
испытания. Пока сложно что-либо сказать о возможной судь-
бе изобретения в России, где люди зачастую весьма скеп-
тически относятся к тому, чтобы держать дома микробов и
разную подобную живность, электроэнергии, слава Богу, пока
хватает на всех, а «недоедание», видимо, не носит такого
массового характера, как в Японии. К тому же и лишать пи-
томцев заслуженной радости не каждый захочет.

«УТРО»

ТЕЛЕВИЗОРЫ ОБЪЕДАЮТ
ДОМАШНИХ ЖИВОТНЫХ
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Письмо из Лозанны

В номере нашей газеты от 22 февраля был опубликован материал «Звонок из
Лозанны», в котором живущий в Швейцарии наш земляк Мирон Барамия поздрав-
лял своего давнего друга Автандила Гуния с 80-летием. К сожалению, сам юбиляр
этой публикации не увидел – в ночь на 22 февраля его не стало.

Это событие опечалило многочисленных друзей популярного спортсмена и тре-
нера во многих городах и странах, где живут его ученики. Первым откликнулся
Барамия, приславший в редакцию письмо-соболезнование, которое мы и публику-
ем.

Впервые я узнал об из-
вестном в Грузии велоси-
педисте и мотогонщике
Автандиле Гуния еще в
1943 году, когда наша се-
мья переехала из Сухуми
в Тбилиси. В газетах часто
писали о победах А.Гуния с
людером Г.Лежава на тре-
ке.

А однажды я был свиде-
телем интереснейших со-
ревнований сильнейших
мотогонщиков страны по
набережной р.Куры, и хотя
в тот день победил извест-
ный чемпион тех лет Юрий
Король, на меня наиболее
сильное впечатление про-
извели смелость и акроба-
тическая техника предста-
вителя Грузии Автандила
Гуния, который в последу-
ющие годы приобрел изве-
стность не только в Грузии,
но и на треках Москвы,
Тулы, Ленинграда, Харько-
ва.

Со своим бессменным
лидером Г.Лежава Гуния
дважды был призером
чемпионатов СССР, стал
победителем международ-
ного матча СССР – Фран-

ция в Туле, кумиром мест-
ных болельщиков и знато-
ков велоспорта.

Но лично познакомиться
с А.Гуния мне довелось толь-
ко в 1961 году, когда после
пяти лет учебы в МГУ я вер-
нулся в Грузию на старый
тбилисский трек на улице
Камо. Этот трек – один из
старейших в мире, он был
построен более века назад,
лет на 10-15 раньше самого
известного в Европе вело-
трека «Ордруп» в столице

Дании Копенгагене.
Узнав, что я в Москве се-

рьезно занимался вело-
спортом и участвовал во
многих соревнованиях, Гу-
ния предложил мне присо-
единиться к проводимым
тренировкам велосипедис-
тов Грузии и познакомил с
Сулико Квиникадзе, Аликом
Тавадзе, Евгением Бирюко-
вым и другими, а также со
всеми известными трене-
рами – А.Хабурзания,
Г.Джохадзе, О.Дадунашви-
ли, В.Джонджолиани, пред-
ставил меня председателю
Спорткомитета республики
Г.Сихарулидзе и познако-
мил со всеми другими ру-
ководителями спорта:
Г.Рцхиладзе (Спорткомитет
г.Тбилиси), В.Дидидзе («Ди-
намо»), В.Жгенти («Колме-
урне»), И.Бочоридзе («Ган-
тиади»), О.Абуашвили
(«Спартак»).

Своим энтузиазмом и
заботой о развитии гру-
зинского велоспорта А.Гу-
ния настолько захватил
меня, что в 1964 году я ос-
тавил свою работу инжене-
ра на атомном реакторе в

Мухатгверди и стал рабо-
тать гостренером по вело-
спорту в Спорткомитете
Грузии. С тех пор окрепла
наша дружба с Автанди-
лом, с которым мы вместе
разрабатывали календари
городских и республиканс-
ких соревнований по вело-
спорту. Именно он выска-
зал идею проведения мно-
годневной велогонки по до-
рогам Закавказья с участи-
ем велосипедистов трех
республик. Хорошо проду-
мав проект, мы изложили
наши предложения  руково-
дителям спорта Грузии и
федерациям всего спорта
трех республик, а также
главным редакторам газет
«Заря Востока» И.Чхик-
вишвили и «Молодежь Гру-
зии» Г.Бединеишвили. Идея
была поддержана, и в 1961
году нам удалось провести
I Закавказскую велогонку
Дружбы с участием 90
спортсменов, которым
предстояло проехать от Су-
хуми до Еревана и Баку.
При активной поддержке
всегда энергичного А.Гуния
мы трижды провели Закав-
казскую «Велогонку друж-
бы».

В последующие годы нам
с Гуния довелось не раз вы-
езжать на сборы и соревно-
вания с командой Грузии,
дважды выступать на Спар-
такиадах народов СССР по
дорогам России и Украины,
а также в гонке, организо-
ванной совместно с Литвой
и Польшей, и мы оба про-

ехали от Вильнюса до Вар-
шавы с гонкой, а потом об-
ратно на машинах.

За все эти годы я убедил-
ся, как заботился этот ду-
шевный человек о грузинс-
ких спортсменах, вклады-
вая всю душу в тренировки
и опекая их, как родной
отец.

Зародившаяся между
нами дружба не прерыва-
лась 50 лет. Когда мне при-
шлось в 1978 году на пять
лет уехать на работу в Ал-
жир, первым, кого я встре-
тил по возвращении в Мос-
кву, был Гуния, приехавший
с командой Грузии на всесо-
юзные соревнования, и я
снова почувствовал себя в
мире грузинского спорта.
Расставание получилось
долгим: вместе с коллекти-
вом сотрудников Междуна-
родной федерации вело-
спорта, куда я был команди-
рован, мне пришлось пере-
езжать сначала в Италию,
затем в Швейцарию, где я
вместе с семьей живу уже
десять лет.

Будучи разносторонним
спортсменом (он отлично
плавал, играл в настольный
теннис, баскетбол и фут-
бол), Авто часто предлагал
своим ученикам разнооб-
разить велотренировки иг-
рами на спортивных пло-
щадках.

Наибольшего тренерско-
го успеха добился Гуния на
Всесоюзной многодневной
гонке на дорогах Украины в
1962 году, когда в трудней-

СЛОВО  О  ДРУГЕ

ших условиях на разбитых
войной дорогах большин-
ство из 17 участвовавших
команд понесло ощутимые
потери и до торжественно-
го финиша в Киеве не смог-
ло сохранить не только пол-
ные составы, но даже требу-
емый правилами минимум
– трех гонщиков.

На финиш, на Централь-
ный стадион им.Н.Хруще-
ва, на трибунах которого
100 тысяч зрителей ожида-
ли начала футбольного
матча динамовских команд
Киева и Москвы, только
одна команда – сборная Гру-
зии – въехала в полном со-
ставе из шести гонщиков.
В «Комсомольской правде»
было опубликовано фото
дружно державшихся за
руки спортсменов с замет-
кой Вс. Дайреджнева под
заголовком «Шестерка от-
важных»...

Когда мне в Лозанну по-
звонил А.Тавадзе и сообщил
о кончине моего давнего
друга, я долго был в шоке, но
потом сообразил, что нужно
сообщить об этом нашим с
Авто общим друзьям в Мос-
кве и в Лос-Анджелесе, Ка-
лифорнии, Майами, Фло-
риде». И Михаил Казарян,
гостеприимно принимав-
ший нас в Ереване во время
Закавказской гонки, и Алек-
сандр Заидман, неоднократ-
но тренировавшийся на
тбилисском треке, и живу-
щий во Флориде ученик Ав-
тандила Борис Дзидзигури
были глубоко опечалены

***
Вместе с вами, всей Сакартвело глубоко скорбим о не-

восполнимой утрате – кончине нашего большого друга и
товарища Автандила Гуния, прекрасного, отзывчивого че-
ловека, великого гонщика, лидера, тренера-воспитателя
лучших велосипедистов Грузии и Советского Союза.

Выражаю самые искренние соболезнования друзьям
и близким Автандила, всему велоспорту Грузии.

Память об Авто с глубоким уважением навсегда оста-
нется в наших сердцах.

Вадим БАХВАЛОВ
Комиссар международной Федерации велоспорта

Москва, 28.02.2003

* * *
В ГАЗЕТУ «СВОБОДНАЯ ГРУЗИЯ»

Примите искреннее соболезнование по случаю кон-
чины Автандила ГУНИЯ – замечательного человека, боль-
шого спортсмена, верного товарища.

Президент Федерации велосипедного
спорта гор.Москвы  Л.П.ХМЕЛЬ

этим известием.
А мой однокурсник по

физическому факультету
МГУ мастер спорта Юрий
Тютрин, ныне профессор
МГУ, с которым мы в сту-
денческие годы пять лет
тренировались вместе и
выступали в соревновани-
ях в Москве, Ленинграде и
Киеве, сказал мне, что ни-
когда не забудет нашего со-
вместного с Авто путеше-
ствия на «Волге» из Моск-
вы в Тбилиси, когда мы с
Юрой вели машину, сменя-
ясь каждые 4-5 часов, а Ав-
тандил, бывший намного
старше нас, говорил: «По-
спите, ребята, на заднем
сиденье», а сам вел маши-
ну по 10-12 часов без отды-
ха. А на третий день путе-
шествия на заключитель-

ном этапе - из Орджони-
кидзе в Тбилиси - Авто
сказал нам: «Ребята, Во-
енно-Грузинская дорога с
ее перевалами вам не по
зубам», и так и привез
нас, как пассажиров, в
Тбилиси. Ю.Тютрин с боль-
шой горечью воспринял
печальное известие о кон-
чине нашего друга.

В завершение хотел бы
озвучить мое и моих дру-
зей предложение: старый
тбилисский трек, на кото-
ром более полувека и до
последних дней жизни тру-
дился Автандил Гуния, дол-
жен носить его имя. Это
будет памятником велико-
му труженику.

Мирон БАРАМИЯ
Лозанна

3 марта 2003 года

«Баско» (Батуми), «Динамо»
(Тбилиси)... Две сильнейшие
команды Грузии. Чемпион и
второй призер прошлогодне-
го чемпионата страны. Тогда,
в финальной серии «плей-
офф», победу одержали ба-
тумцы. В нынешнем чемпио-
нате эти команды продолжа-
ют оставаться наиболее серь-
езными претендентами на
первое место. Они встреча-
лись дважды. Счет – 1:1.

Третья встреча кандидатов
в чемпионы состоялась в по-
недельник во Дворце детско-
го баскетбола им.М.Кекелид-
зе столицы. В первой четвер-
ти матча перевес был на сто-
роне гостей, у которых актив-
ной игрой выделялся высоко-
рослый центровой Каха Шен-
гелия. «Баско» выиграла стар-
товый отрезок – 22:17. Не из-
менилась расстановка сил и во
второй четверти – 39:36, хотя
было заметно, что хозяева ста-
ли действовать более актив-
но и разнообразно. Пристре-
лялся к кольцу соперников
Ираклий Хоштария. На его сче-
ту 19 очков. Смелее действо-
вал под обоими щитами леги-
онер Армен Оганесян.

К концу третьего периода
счет сократился до миниму-
ма – 46:44. Главные события
развернулись на последних
минутах. Динамовцы сравня-
ли счет – 59:59. В концы игры
впереди были батумцы –
67:66. Но Оганесян сумел-таки
метко «выстрелить» из-под
кольца и вырвать победу –

Баскетбол

«ДИНАМО»:
НАСТРОЙ НА ПОБЕДУ

68:67 в пользу «Динамо».
Надо признать, что многие

матчи очередного тура отли-
чались упорством, несмотря
на разницу в классе  некото-
рых команд. А во встрече СГУ
– «Маккаби» пришлось даже

назначить дополнительное
время (основное заверши-
лось вничью – 79:79). Лишь
после этого «Маккаби» выр-
вала победу – 87:86. А баскет-
болисты ТГУ, фактически
обеспечившие себе право на
участие во втором этапе чем-
пионата, умудрились проиг-
рать одному из аутсайдеров
– столичной «Академии» -
89:87.

Остальные встречи завер-
шились так: «Баско» - СГУ –
112:65, «Динамо» - «Кутаиси»
- 91:46, «ГТУ Джеоселл» -
«Маккаби» - 102:72, ТГУ – «Ку-
таиси» - 100:82.

Лидирует «Динамо» - 39 оч-
ков. За лидером идут: «ГТУ
Джеоселл» - 37, «Баско» - 36,
ТГУ – 34, «Азот» - 30, «Маккаби»
- 29, СГУ – 26, «Кутаиси» - 25,
«Академия» - 23.

Ш а х м а т ы

ЛИДЕР НАБИРАЕТ ОЧКИ
Прошедшие дни суще-

ственным образом изме-
нили турнирную таблицу
60-го женского чемпиона-
та Грузии, проходящего во
Дворце шахмат столицы.
Изменения коснулись по-
чти всех, кроме лидера.
16-летняя кутаисская
школьница Нана Дзагнид-
зе продолжает уверенно
набирать очки. Победи-
тельница олимпийских
дней молодежи стран СНГ
и Балтии, второй призер
первенства мира среди
сверстниц, международ-
ный мастер, она сыграла
вничью с Гавашели (Тби-
лиси), а затем нанесла
поражения Гветадзе (Тби-
лиси) и Джавахишвили
(Телави).

Вот как завершились
остальные встречи. 4-й
тур: Вахания – Бациашви-
ли – 0:1, Матнадзе – Ме-
лашвили – 1:0, Мелия –
Джавахишвили – 0:1, Те-
реладзе – Гветадзе – 1:0,
Ломинеишвили – Хоте-
нашвили – 1:0.

5-й тур: Хотенашвили –
Вахания – 1:0, Гавашели –
Ломинеишвили – 1:0,
Джавахишвили – Тере-
ладзе – 1:0, Мелашвили –
Мелия – 1:0, Бациашвили
– Церетели – 1:0.

6-й тур: Вахания – Це-
ретели – 1:0, Матнадзе –
Бациашвили – 1:0, Тере-

ладзе – Мелашвили – 1:0,
Ломинеишвили – Гветад-
зе – 1:0, Хотенашвили – Га-
вашели – 1:0.

В седьмом туре Нана
Дзагнидзе вновь доби-
лась победы. Вчера вос-
питанница заслуженного
тренера Грузии Гоги Мача-
рашвили, игравшая чер-
ными фигурами, на 34-м
ходу принудила капитули-
ровать Мелашвили (Тби-
лиси). Сейчас у Дзагнид-
зе 6,5 очка.

Остальные партии
тура завершились так:
Гветадзе – Хотенашвили –
1:0, Бациашвили – Мелия
– 1:0. Черными фигурами
Джавахишвили выиграла
у Ломинеишвили, а Мат-
надзе - у Церетели. Вни-
чью сыграли Гавашели –
Вахания.

На два очка от лидера
отстают – Ломинеишви-
ли, Джавахишвили и Те-
реладзе.

Сегодня на чемпионате
день отдыха. Восьмой тур
состоится шестого марта.
В нем встречаются: Ваха-
ния – Матнадзе, Мелия –
Церетели, Тереладзе –
Бациашвили, Ломинеиш-
вили – Мелашвили, Хоте-
нашвили – Джавахишви-
ли, Гавашели – Гветадзе.

Дмитрий
МЧЕДЛИДЗЕ

НАЦИОНАЛЬНЫЕ  ЧЕМПИОНАТЫ
Испания

ВИЛЬЯРЕАЛ - РАЙО ВАЛЬЕКАНО  2:1 
РАСИНГ - ДЕПОРТИВО  1:2 
БЕТИС - СЕВИЛЬЯ  0:1 
ВАЛЬЯДОЛИД - РЕАЛ СОСЬЕДАД  3:0 
ОСАСУНА - БАРСЕЛОНА  2:2 
СЕЛЬТА - ВАЛЕНСИЯ  1:1 
АТЛЕТИКО - МАЛАГА  2:1 
ЭСПАНЬОЛ - МАЛЬОРКА  2:0 
АТЛЕТИК - РЕКРЕАТИВО  2:3 
АЛАВЕС - РЕАЛ  1:5

И В Н П M О
Реал 24 13 9 2 54-25 48
Реал Сосьедад 24 13 8 3 40-30 47
Валенсия 24 13 7 4 41-18 46

Завершились матчи 24-
го тура чемпионата Испа-
нии.

«Реал Сосьедад» на вы-
езде крупно проиграл «Ва-
льядолиду» и впервые с
шестого тура упустил ли-
дерство. Уже к 21-й мину-
те счет на табло был 3:0 в
пользу хозяев поля. За ос-
тавшееся время гости так
и не смогли исправить по-
ложения. В составе побе-
дителей дважды отличил-
ся Андрес Николас Оливе-
ра.

«Барселона» так и не смогла удержать победу в гостях
у «Осасуны», в итоге каталонцам пришлось довольство-
ваться только ничьей - 2:2.

Мадридский «Реал» разгромил на выезде защиту «Ала-
веса», забив в ворота этой команды пять мячей. На это
хозяева ответили лишь одним результативным ударом.
Главными виновниками победы «королевского клуба» ста-
ли два основных форварда команды - Роналдо и Рауль.
Первый по итогам встречи оформил хет-трик, а второй
стал автором дубля. У «Алавеса» гол престижа удалось
забить Алонсо.

Весьма интригующей получилась встреча «Атлетика»
и «Рекреативо». На исходе 19-й минуты гости вели в сче-
те - 3:0, и казалось, что «Атлетик» сдастся на милость
победителя и сопротивления не окажет. Однако такое
обескураживающее начало не сломило хозяев поля. Два
последовательных «укола» Орно и Эскеро заставили вол-
новаться  гостей. Но, к сожалению местных болельщи-
ков, большего в этой игре хозяева добиться так и не смог-
ли. В итоге, 3:2 - непростая победа «Рекреативо».

«Атлетико» принимал «Малагу». Со счетом 2:1 победи-
ли хозяева поля. В составе «Атлетико» отличились Санс
Луис Гарсия и Хосе Фернандо Торрес

Положение команд

А н г л и я
АСТОН ВИЛЛА -БИРМИНГЕМ  0:2 
АРСЕНАЛ - ЧАРЛЬТОН  2:0 
МИДДЛСБРО - ЭВЕРТОН  1:1 
БЛЭКБЕРН - МАНЧЕСТЕР СИТИ  1:0 
САУТГЕМПТОН - ВЕСТ БРОМВИЧ  1:0 
ФУЛХЭМ - САНДЕРЛЕНД  1:0 
НЬЮКАСЛ - ЧЕЛСИ  2:1 
ВЕСТ ХЭМ - ТОТТЕНХЭМ  2:0 

В английской премьер-
лиге сыгран последний
матч 29-го тура. «Астон
Вилла» на своем поле при-
нимала «Бирмингем».
Игра проходила в напря-
женной борьбе. Перелом-
ным моментом встречи
стал эпизод во втором тай-
ме: Дион Даблин за гру-
бость был удален с поля.
Гости, оставшись в боль-
шинстве, на эту грубость
ответили двумя голами.
Футболисты «Астон Вил-
лы» не смогли придумать
ничего лучше, как органи-
зовать потасовку. В итоге поле покинул Гудьонссон, ос-
тавив хозяев вдевятером. Финальный свисток арбитра
остановил игру при счете 2:0 в пользу «Бирмингема».  

В Лондоне встречались «Арсенал» и «Чарльтон». Пос-
ледних сложно причислить к принципиальным соперни-

кам «канониров», поэтому у подопечных Арсена Венгера
была прекрасная возможность оторваться от преследо-
вателей по турнирной таблице.

Счет в матче  на 26-й минуте открыл Фрэнсис Джеф-
ферс, ассистентом стал Тьери Анри. В самом конце пер-
вого тайма Робер Пирес делает счет 2:0. Этот гол был
последним в этой встрече. «Арсенал» продолжает уве-
ренно лидировать в национальном чемпионате Англии,
опережая «Ньюкасл» и «МЮ» на восемь очков.

«Эвертон» в гостях разошелся миром с «Мидлсбро» -
1:1. У гостей были реальные шансы выиграть, но гол Джу-
ниньо Паулисты восстановил равновесие на табло. В
итоге «Эвертон» смог подняться на четвертую строчку в
турнирной таблице, на очко опередив «Челси».

«Ньюкасл» на своем поле принимал «Челси»; обе ко-
манды занимают соседние строчки в верхней части тур-
нирной таблицы, так что на кон было поставлено мно-
гое.

Счет в матче на 31-й минуте открыл Джимми Хассель-
байнк , неудачно срезав мяч с углового в свои ворота.
Через несколько минут после точного удара Франка
Лампара лондонцам удалось восстановить равновесие
- 1:1. И все же в этот раз удача была на стороне хозяев.
В самом начале второго тайма отличился Оливье Бер-
нар - этот гол и стал победным для «Ньюкасла». Выиг-
рыш позволил «Ньюкаслу» не только сравняться по оч-
кам с манкунианцами, но и отодвинуть «МЮ» на третье
место.

Арсенал 29 19 6 4 64-30 63
Ньюкасл 28 17 4 7 47-33 55
МЮ  28 16 7 5 45-26 55

Положение команд

И т а л и я
РЕДЖИНА - УДИНЕЗЕ  3:2 
ПЕРУДЖА - ЛАЦИО  2:2 
КЬЕВО - ТОРИНО  3:2 
РОМА - ЭМПОЛИ  3:1 
ПЬЯЧЕНЦА - КОМО  0:1 
ЮВЕНТУС - ИНТЕР  3:0 
МИЛАН - АТАЛАНТА  3:3 
ПАРМА - МОДЕНА  1:1 
БРЕШИА - БОЛОНЬЯ  0:0

В центральном
матче 23-го тура
итальянского пер-
венства туринский
«Ювентус» разгро-
мил на своем поле
миланский «Ин-
тер». Обе команды
до этого тура на-
брали равное коли-
чество очков и по-
бедитель выходил
в единоличные ли-

деры. В итоге «Ювентус» благодаря блестящей игре
Павла Недведа, организовавшего все три гола в ворота
Тольдо, не оставил ни одного шанса сопернику. Стоит
заметить, что «Интер» в последний раз побеждал «Ювен-
тус» в гостях в 1993 году.

«Милан», во многом благодаря блестящей игре Фи-
липпо Индзаги, ушел от поражения в домашнем матче с
«Аталантой», хотя по ходу встречи проигрывал со сче-
том 0:3! В первом тайме оборона «Милана» действова-
ла не лучшим образом, что позволила гостям уже к 31-й
минуте забить три безответных гола. Еще до перерыва
«Милан» усилиями Индзаги сумел отыграть один мяч. А
вот во втором тайме «Аталанта» всей командой отошла
к своим воротам и «Милан» завладел подавляющим пре-

Германия

НА  КУБОК  ГРУЗИИ
Состоялись повторные

матчи 1/16 финала розыг-
рыша Кубка Грузии по фут-
болу (в скобках приведены
результаты первых
встреч): ТГУ – «Локомо-
тив» (Тбилиси) – 0:1 (0:1),
«Спартак» (Тбилиси) – «Гор-
да» (Рустави) – 1:0 (3:0),
«Алазани» (Гурджаани) –
«Сиони» (Болниси)  - 2:4
(1:7), молодежная сборная
Грузии – «Цхинвали» - 2:1
(1:1), «Чихура» (Сачхере) –

«Вит Джорджиа» (Тбили-
си) – 0:1, (1:7), «Кобулети» -
«Металлург» (Зестафони)
– 4:1 (3:0), «Юный динамо-
вец» - «Милан» (Цнори) –
0:0 (0:1), «Гурия» (Ланчху-
ти) – «Лазика» (Зугдиди) –
2:0 (2:1), «Иверия» (Хашу-
ри) – «Динамо-2» (Тбили-
си) – 0:0 (1:2), «Локомо-
тив» (Самтредиа) – «Колхе-
ти-1913» (Поти) – 0:3 (0:6),
«Самгурали» (Цхалтубо) –
«Торпедо» (Кутаиси) – 0:3

(1:5), «Локомотив-2» - «Ме-
рани-91-Олимп» (Тбилиси)
– 1:1 (0:1), «Динамо» (Тби-
лиси) – «Мцхета» - 7:0 (3:0),
«Вит Джорджиа-2» -
«Дила» - 1:1 (0:3), «Колхе-
ти-2» - «Мерцхали» (Озур-
гети) – 3:1 (1:5), «Колхети»
(Хоби) - «Динамо» (Батуми)
– 0:1 (1:4).

Прошла жеребьевка ко-
манд, участвующих в 1/8
финала. На этой стадии
розыгрыша встречаются:

пятого марта «Динамо»
(Тбилиси) – «Динамо»
(Батуми), «Локомотив» -
« Ме ран и -9 1 -Оли м п» ,
«Вит Джорджиа» - «Мерц-
хали», «Колхети-1913» -
«Сиони», «Кобулети» -
«Дила», «Гурия» - «Милан»,
шестого марта: молодеж-
ная сборная – «Торпедо»,
«Динамо-2» (Тбилиси) –
«Спартак» (Тбилиси).

Ответные встречи – де-
вятого и десятого марта.

Ювентус 23 15 6 2 44-16 51
Интер 23 15 3 5 46-26 48
Милан 23 14 5 4 44-19 47

Положение команд

имуществом. Гости поплатились за игру на удержание
счета и позволили «Милану» сравнять счет.

АРМИНИЯ - ШТУТГАРТ  0:1
ГАМБУРГ - ГЕРТА  1:0
МЮНХЕН-1860 - КАЙЗЕРСЛАУТЕРН  0:0
ЭНЕРГИ - БАВАРИЯ  0:2
БОРУССИЯ Д - ГАНЗА  2:0
БОХУМ - ГАННОВЕР  1:2
НЮРНБЕРГ - ВОЛЬФСБУРГ  1:1
БОРУССИЯ МГ - ШАЛЬКЕ-04  2:2
БАЙЕР - ВЕРДЕР  3:0

Фактически в 23-м
туре самые богатые клу-
бы Германии играли про-
тив команд, которые в
финансовом плане явно
уступают всем осталь-
ным. Правда, дела и в
бывшей ГДР идут на по-
правку. По крайней
мере, «Ганза» и «Энерги»
уже несколько лет удер-
живаются в элитном не-
мецком дивизионе, а в
Коттбусе даже начали
реконструкцию стадио-
на.

Тем не менее по игре «Бавария» и «Боруссия» нахо-
дятся далеко впереди. Это, в частности, продемонст-
рировал мюнхенский клуб, который играл в гостях про-
тив «Энерги». Этот матч собрал полные трибуны мест-
ных жителей, пришедших посмотреть на лидера Бун-
деслиги. Нет ничего удивительного, что «Бавария» даже
не особенно перенапрягалась в матче против команды
из нижней части таблицы. «Энерги» отчаянно сопро-
тивлялся и даже иногда организовывал опасные момен-
ты у ворот Оливера Кана. Однако два мяча Михаэля
Баллака решили исход поединка в пользу «Баварии» –
0:2.

Дортмундская «Боруссия» с таким же счетом победи-
ла на своем поле ростокскую «Ганзу». В первом тайме
отличился Деде, а во втором успех черно-желтых закре-
пил африканский легионер Мадуни.

«Шальке» играл в Менхенгладбахе против местной
«Боруссии». Однако голы польских защитников Вальдо-
ха и Хайто никак не помогли гельзенкирхенцам – 2:2.

Самый неожиданный результат был зафиксирован в
Леверкузене, где местный «Байер» разгромил «Вердер»
со счетом 3:0. Конечно нельзя не учитывать тот факт,
что бременский клуб очень слабо выглядит после зим-
него перерыва. Однако нет никаких сомнений, что от-
ставка главного тренера леверкузенцев Клауса Топмел-
лера все же благотворно сказалась на игре команды. По
крайней мере, «Байер» все дальше уходит от опасной
зоны. Отметим также, что на этой неделе команда Хер-
стера первой в Европе лишилась даже теоретических
шансов на попадание в четвертьфинал Лиги чемпионов.
А это значит, что будет больше времени на подготовку к
играм внутреннего первенства.

Бавария 23 16 5 2 49-15 53
Боруссия Д 23 12 7 4 39-19 43
Штутгарт 23 12 6 5 38-26 42

Положение команд
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Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Мет-
ро “300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Тамаз Ломсадзе

Алма-Ата - 5
Ашхабад + 2
Баку + 6
Бишке к + 1
Душанбе - 2
Ереван + 4
Киев - 1
Кишин ев + 1
Москва - 5
Минск - 3
Ташкент + 4

А ф и н ы + 13
Бер лин + 6
Вена + 9
Вильнюс - 4
Женева + 7
Л он д о н + 11
Мадрид + 9
Пар иж + 11
Рига - 4
Ри м + 11
Таллинн - 3

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 6
Батуми + 7
Поти + 5
Зугдиди + 7
Озургети + 5

Кутаиси + 6
Цхинвали + 3
Гори + 4
Ахалцихе + 2
Телави + 4

ТБИЛИСИ  + 5

Как бы спокойны вы сейчас
ни были, какая-то часть вас
жаждет человека, место или
ситуацию, которых нет рядом.
Без спешки наведите справ-
ки, как бы вы могли попасть к
ним. Не стоит переворачи-
вать жизнь с ног на голову,
можно просто что-то пред-
принять, и все встанет на свои
места.

Звезды советуют напра-
вить все ваше упорство на до-
стижение материальных благ.
Вся предстоящая неделя бла-
гоприятна в финансовом от-
ношении. Привлекайте окру-
жающих к осуществлению
своих планов и проектов. Не
отказывайтесь от новых зна-
комств.

Период отдыха и покоя по-
шел вам на пользу. Теперь
настало время действий. Ра-
дуйтесь, что у вас так много
друзей. Ощущение себя од-
ним из многих принесет вам
удовлетворение, особенно
сегодня.

День обещает быть ярким
и запоминающимся. Вы буде-
те чувствовать себя хорошо,
легко и непринужденно. От-
ношения с начальством улуч-
шатся. Но не переоценивай-
те свои силы и возможности,
они не безмерны.

Вероятны неприятное из-
вестие или неожиданная
встреча, которая заставит вас
изменить намеченные планы.
Женщин-Львов звезды пре-
дупреждают о возможном
разрыве отношений с партне-
ром.

В данный момент вам вы-
пало счастье, осознаете вы
это или нет. Определенно
вам суждено преуспеть,
пусть даже вы до сих пор жде-
те рекомендаций или одобре-
ния. По личным мотивам вы
нервничаете, опасаясь, что
окружающие примут вас за
мошенника.

Неприятности дома, веро-
ятно, заставляют вас нервни-
чать, но в то же время вы спо-
собны решить проблему, ко-
торая стала источником на-
пряженности в доме. Теперь,
когда вы получили возмож-
ность доказать, что обладае-
те силами и возможностями
для решения проблем, вы за-
воюете еще большее уваже-
ние.

Это неделя нового каче-
ства, перехода в другое со-
стояние, неделя избавления
от всего ненужного. Благо-
приятно изменить свою вне-
шность, лечить сложные забо-
левания. Рекомендуется из-
бавиться от вредных привы-
чек, гордыни и высокомерия.

Сохраняйте выдержку и
хладнокровие. Не реагируй-
те на то, что происходит, -
многое зависит не только от
вас. День неблагоприятен для
реализации творческих за-
мыслов, дел, связанных с вло-
жением капитала, крупных
покупок.

Наступает время вашего
успеха! Удача сопутствует
вам в любви, личной жизни,
работе и творчестве. Ждите
важного предложения. Вечер
принесет массу радости и
удовольствия. Ответствен-
ное отношение к делу позво-
лит преодолеть все преграды
и препятствия на пути к успе-
ху.

Если вас волнует мнение
других людей по поводу ва-
ших достоинств, оглянитесь
назад и убедитесь, как много
хорошего произошло при ва-
шем участии. В течение все-
го дня вы будете ощущать
указующий перст Провиде-
ния.

Ваш профессиональный
или светский успех ничуть не
мешает вашей личной жизни.
Но все же вам придется убе-
дить в этом одного-двух людей.

С благословения насто-
ятеля Метехского храма
Рождества Пресвятой Бо-
жией Матери протоиерея
отца Акакия (Меликидзе)
«СГ» продолжает публика-
цию ответов на вопросы о
православии, которыми
чаще всего задаются веру-
ющие.

- Что такое добродетель?
- Добродетель есть к Богу

устремленное состояние
души, которое нам облегча-
ет исполнять волю Божию.

- Как обретаем доброде-
тель?

- Добродетель обретаем
тогда, когда о ней просим
Бога и в ней упражняемся.

- Как разделяется добро-
детель?

- Добродетель разделя-
ется на Божескую и благо-
нравную.

- Какая добродетель Бо-
жеская?

- К Божией добродетели
относятся: Вера, Надежда и
Любовь.

- Почему Вера, Надежда

Криминальная хроника

Нож как аргумент
использовал житель Душетского рай-
она Тенгиз Дудаури, задержанный со-
трудниками местного райотдела поли-
ции. Он обвиняется в том, что во вре-
мя конфликта ударом ножа в грудь
убил ранее судимого Зураба Хозораш-
вили.

В другом случае сотрудниками Уп-
равления полиции Исани-Самгорского
района был задержан тбилисец Тенгиз
Шапатава. Последний обвиняется в
том, что во время конфликта в ресто-
ране «Гурия» ранил ножом Зураба Си-
радзе в живот, а охранника ресторана
кутаисца Кобу Пхакадзе – в спину.

Задержаны налетчики...
Разыски -

в а в ш и й с я
УВД Рустави
за разбой
Коба Дарбаид-
зе задержан
сотрудниками

отдела полиции города Чиатура. Он по-
дозревается в том, что третьего июля
1997 года вместе с другими преступни-
ками напал на жителя Рустави Мераба
Чухуриа и, угрожая ножом, похитил
семь тысяч долларов. А сотрудники УВД
Рустави арестовали жителя села Кач-
рети Гурджаанского района Гиоргия
Джикуришвили и временно прожива-
ющих в столице уроженцев Хобского и
Хашурского районов Придона Химшиш-
вили и Арсена Вацарадзе. Они подозре-
ваются в том, что в столице, угрожая
огнестрельным оружием, похитили у
Иванэ Кочламазишвили 4.250 долларов
и личные вещи. Изъяты дробовой и га-
зовый пистолеты. Последний - без но-
мера.

...И «романтик»
с большой дороги

Лидер организован-
ной вооруженной груп-
пировки, разыскивав-
шийся за разбой Леван
Беручашвили, задер-
жан в столице сотруд-
никами Управления по
борьбе с организован-
ной преступностью
Следственного депар-
тамента и других служб
МВД. Он подозревается
в том, что 30 сентября
2002 года вместе с дру-
гими лицами напал на управляемый жи-
телем Батуми Акакием Бачелидзе мик-
роавтобус «Мерседес», совершавший
рейс по маршруту Тбилиси-Батуми, и,
угрожая оружием, похитил личные
вещи и крупную сумму денег. Из его дома

изъяты граната Ф-1 и 22 автоматных пат-
рона.

Оружие изымают...
Сотрудниками Управления полиции

Глдани–Надзаладевского района задер-
жан тбилисец Шалва Циклаури, у кото-
рого была изъята граната типа Ф-1.

...И сдают
Жители Ниноц-

миндского и Ахал-
цихского районов
Юра Карслян и
Александр Асату-
рян добровольно
сдали в полицию,
соответственно, две гранаты типа РГД-42,
пять 23-мм патронов «Хубр-1», 120 и 90
патронов к автомату АКС.

Три пишем, одна –
на ум пошла...

Подлог выявили сотрудники Службы по
борьбе с коррупцией и экономической пре-
ступностью в «Ассоциации молодых деяте-
лей искусств Грузии». Установлено, что в ап-
реле 1994 года директор немецкой фирмы
«Опель-групп» Дитмар Адебар внес в бух-
галтерию этой ассоциации предназначен-
ные для производства строительных работ
60 тысяч долларов, на которые в бухгалте-
рии  ассоциации были выписаны три кви-
танции дохода кассы на 15 тысяч долларов
каждая. А вот на четвертой квитанции под-
писи кассира и главного бухгалтера были
фальсифицированы. В результате указан-
ная квитанция не была проведена в бухгал-
терии, а сумма присвоена. По факту воз-
буждено уголовное дело, принимаются
меры по установлению совершивших хище-
ние лиц и изъятию присвоенной суммы.

«Депо брать будем»
решили, видимо, житель села Беретиса
Чиатурской зоны Зураб Белкания и тбилис-
цы Вахтанг Шарабидзе и Иванэ Джахаташ-
вили. Они задержаны сотрудниками Уп-
равления полиции Глдани-Надзаладевско-
го района по подозрению в том, что с тер-
ритории локомотивного депо украли про-
вода высокого напряжения.

Безакцизных сигарет
меньше не становится
Очередное уголовное дело по данной

категории правонарушений возбуждено
в отношении Денизы Схулухиа, которая
была уличена сотрудниками Службы по
борьбе с коррупцией и экономической
преступностью на факте хранения и пе-
ревозки безакцизных сигарет. У Схулу-
хиа изъяты 1.230 коробок безакцизных
сигарет стоимостью 1.121 лари.

Религия

ТАК УЧИТ ВЕРА...

и Любовь называются Бо-
жиими добродетелями?

- Вера, Надежда и Лю-
бовь называются Божиими
добродетелями потому, что

они направляют
нашу душу к Богу и
являются основа-
нием для всех ос-
тальных добродете-
лей.

- Что есть Божес-
кая добродетель
Веры?

- Божеская добро-
детель Веры есть
твердое убеждение,
что существует Бог
и все мы должны со-
блюдать Его Святой
Закон.

- Что есть Божес-
кая добродетель
Надежды?

- Божеская добро-
детель Надежды
есть упование на
Бога и уверенность,
что Бог по своему
бесконечному мило-
сердию неустанно о

нас заботится и печется о
нашем спасении.

- Что есть Божеская доб-
родетель Любви?

- Божеская добродетель

Любви есть сила внутри
нас, которая нас притягива-
ет к Богу, чтобы мы Его
больше всего любили и
были готовы пожертвовать
за Него всем. Апостол Па-
вел говорит: «Теперь пре-
бывают сии три - Вера, На-
дежда, Любовь, но Любовь
из них больше» (I Кор. 13,
13).

- Какие добродетели бла-
гонравные?

- Благонравные доброде-
тели суть:

1. покорность перед Бо-
гом и скромность перед
людьми;

2. щедрость;
3. чистота душевная и

телесная; добродетель ве-
дет к Богу, грех же отвраща-
ет от Бога;

4. доброжелательный об-
раз мыслей о своих ближ-
них; добродетель ведет к
согласию и братству людей,
грех сеет неприязнь и неус-
тройство;

5. воздержание;
6. смирение; без покор-

ности перед Богом и смире-
ния не может человек пре-
успевать духовно. Спаси-
тель сказал, что гордый
фарисей вышел из храма
неоправданным, тогда как
смиренный мытарь был оп-
равдан (Лук. 18, 10-14);

7. усердие в работе и мо-
литве.

- Какие главные добрые
дела?

- Главные добрые дела -
молитва, пост и милостыня.

- Необходимы ли добрые
дела?

- Добрые дела необходи-
мы. Апостол Иаков в своем
послании говорит, что «вера
без дел мертва» (Иаков 2,
20).

- Как мы должны тво-
рить добрые дела?

- Добрые дела мы долж-
ны творить: добровольно, с
любовью к Богу и к его чес-
ти и славе; по Закону Божи-
ему.

Публикацию
подготовил

Мамиа АЛАШВИЛИ

Общегражданскому дви-
жению «Многонациональная
Грузия» пятого марта исполня-
ется четыре года. Директором
Движения, включающего в
себя представителей 18 этни-
ческих диаспор и 48 неправи-
тельственных организаций
как из Тбилиси, так и из реги-
онов, является Арнольд Сте-
панян. Филиалы организации
открыты в Рустави, Гардабани,
Болниси, Гори, Ниноцминда,
Ахалцихе, Ахалкалаки, Бату-
ми, Гурджаани.

За прошедшие годы Дви-
жение вступило в Междуна-
родную организацию «Мень-
шинства Европы», является
одним из основателей Меж-
дународного Кавказского
фонда по этническим иссле-
дованиям Международной
организации «Меньшинства
Кавказа», активно сотруднича-
ет с неправительственными
организациями различных ре-
гионов мира. В рамках проек-
та Мультиэтнического ресурс-
центра по гражданскому об-
разованию Грузии Движение
предусматривает оказание
финансовой поддержки начи-

«ВСЕ ДЛЯ ГРУЗИИ, ГРУЗИЯ ДЛЯ ВСЕХ»
нающим НПО.

Цель организации -
устранить самоизоля-
цию различных мень-
шинств. Проводя раз-
личные тренинги, кон-
курсы, она способствует
общению членов раз-
личных диаспор. Боль-
шое внимание уделяет-
ся развитию этнокуль-
турного образования,
уважению истории и на-
родных традиций. . .
Именно поэтому совме-
стно с организацией
Caucasus Links был орга-
низован фестиваль «Все
для Грузии, Грузия для
всех». Два фестиваля
прошли в Тбилиси, а
третий прошел в Руста-
ви, Гардабани, Болниси.
Главное в них – дети,
представители различных
национальностей объедини-
лись и еще раз доказали, что
независимо от этнического
происхождения, вероиспо-
ведания, они граждане одно-
го государства. Члены орга-
низации участвуют в обсуж-
дении законопроектов, рас-

сматриваемых Парламентом
Грузии. ОДМГ старается обес-
печить максимальное учас-
тие в этом процессе пред-
ставителей этнических об-
щин.

При организации создана
группа учащихся из разных ди-
аспор, которые получили воз-

можность бесплатно обучать-
ся английскому языку, работе
на компьютере и в Интернете,
получать знания  и в области
гражданского образования,
получать информацию о сво-
их правах, обязанностях и - что
особенно важно – обучаться
государственному языку.

ОДМГ пытается сделать
все, что от нее зависит, для
улучшения жизни различных
этнических групп Грузии. Си-
стематически проходят
встречи с членами парламен-
та, читаются лекции по пра-
вам меньшинств. Такие лек-
ции, семинары и тренинги
проводятся и за пределами
Тбилиси - в филиалах орга-
низации.

При ОДМГ возникли новые
ассоциации – «Женщины мно-
гонацуиональной Грузии»,
«Журналисты многонацио-
нальной Грузии», издается га-
зета.

Как сами заявили члены
организации, для них самым
главным является осознание
разными этническими группа-
ми своей полноценности в
обществе, содействие фор-
мированию в грузинском об-
ществе устойчивой ориента-
ции на ненасилие, терпи-
мость, на восприятие мира
как позитивного процесса,
тесно связанного с защитой
прав человека.

Нино ГОРГИШВИЛИ

Дата

Редакция газеты
«Свободная Грузия»
выражает соболез-
нование Гарри
Амирханову в свя-
зи с кончиной бра-
та

Эрика
Гургеновича

АМИРХАНОВА

Гр.панихида –
5 марта в 16.00.
Похороны –
6 марта в 14.00.
Адрес:
пр.Д.Агмашенебели, 114

Редакция газеты «Свободная Грузия» выражает соболезнование Давиду Угрелид-
зе в связи с кончиной тещи

Кетеван Давидовны КИКАДЗЕ

Мать Мери Кикадзе, супруг Марлен Чантурия, дети Мамука и
Мака Чантурия, брат Гоги Кикадзе, невестка Марина Буджиаш-
вили, племянница Эка, зятья Давид Угрелидзе, Бека Чихладзе,
внучка Нуцико Угрелидзе, близкие и родственники с семьями
извещают о кончине

Кетеван Давидовны КИКАДЗЕ

Панихида – 5 марта в 16.00.
Похороны – 6 марта в 15.00.
По адресу: ул.Гоги Зазишвили (бывш.Монтина), 3-й поворот, N 18.

Редакция газеты «Свободная Грузия» выражает со-
болезнование генеральному директору агентства
Прайм-Ньюс Инге Дадиани в связи с кончиной отца

Отари Михайловича ДЖАЧВАДЗЕ

Коллектив информационного агентства Прайм-Ньюс
выражает соболезнование генеральному директору аген-
тства Инге Дадиани в связи с кончиной отца

Отари Михайловича ДЖАЧВАДЗЕ

Супруга Юлия Джачвадзе, дочь Инга Дадиани, зять Ма-
мука Дадиани, внучка Тея, свояченница Люда Дадиани с
семьями извещают о кончине

Отари Михайловича ДЖАЧВАДЗЕ
Панихида: 5 марта в 17 часов.
Вынос: 6 марта в 14 часов.
Адрес: Тбилиси, ул. Ниношвили, № 26


